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' SESION PLENARIA NQ 73 

CELEBRADA EL DÍA 14 DE ENERO 

DE 1991. 

(Se inicia la sesión a las dieci

siete horas y treinta minutos). 

SR. PRESIDENTE: Señoras y señores 

Diputados, se abre la sesión. Antes 

de dar coml.enzo al orden del día, so~ 

meto a la Cámara la aprobación de una 

declaración institucional aprobada en 

la reunión celebrada esta mañana por 

la Mesa y la Junta de Portavoces. Di-

ce así: La ~~esa y ~Junta de Portavoces 

de la Diputación General de La Rioja 

recogiendo el sentir de toda la Cáma

ra. manifiesta su profunda preocupa

ción ante la grave situación interna-

cional creada en el érea del Golfo 

Pérsico a raiz de la invasión de 

KuwaJ.t po:r Irak. acuerda. d:ir:tgirse a 

las Cortes Generales y al Gobierno de 

la nación resptddando plenamente su 

apoyo a las resoluciones de Naci.oneE> 

Unidas sobre el conflicto. solicitan-

do se agoten todos los esfuerzos con-

ducentes a conseguir una paz duradera 

en la región, adoptando para ello 

cuantas medidas sean necesarias en 

evitación de un conflicto béli.co. 

¿se aprueba? Por unanimidad que--

da aprobadd la declaración institu

cional. 

Entramos en el punto primero del 

orden de! dia. Elección de Vicepresi

dente Primero de la Cámara. 

El Secl~etario Primero va a dar 

1 e e: tura ¡¡ las normas que van a regir 

esta elección. 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Resolución 

de ld PresidencJa. HJU no estal~ pr--e

visto expresamente en el Reglamento 

de 1a Diput,'1ción General el proced.i·-

miento de elección de los puestos va-

cantes de la Mesa. esta Presidencia. 

en uso de las atribuciones otorgadas 

por 1 os arti e u 1 os 24. 2 y 28 . 3 de 1 Re~ 

g1arnento, ha acorda.do dictar la si

guiente resolución: 

Artículo único. La elección del 

puesto vacante del Vicepresidente 

Primero ~le a justa1~á a las s j sru i ente~:: 
reglas: 

a) Cada Diputado escr-ibirá sólo 

un nombre en lü papeleta. 

b) Resultará elegido el que ob

tenga el voto de la mayoría absoluta 

de los nüembros de la Cámara. 

e) Si nin9ún Diputado obtuviera 

en primera votación dicha mayoría, se 

repetirá la elección entre los dos 

que hubieren obtenido mayor número de 

votos. 

d) De producirse emp¿tte. se cele~ 

bra.rá. otra votación entre los candi-

datos igualetdos en votos, y de per-

sistir el empate se interrumpirá la 

t~esión por el tJ.empo gue señale la 

Presidencia. Reanudada la sesión se 

realizará. nueva votación .. y s1 se 

mantiene el empate se entenderá ele-

gido el candidato apoyado por ctque-

1J.os Grupos que en conjunto hubieran 

obtenido mayor número de votoE> en las 
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últimas elecciones regionales,!! SR. BENITO BENITO: (Deposita su 
voto en la urna) . 

SR. PRESIDENTE: Vamos a proceder 
' pues a la votación. SR. FERNANDEZ HERRERO: Benito Ur-

' SR. FERNANDEZ !LARRAZA: Sefíor 

Pr-esidente. 

SR. PRESIDENTE: Sí .. sefíor F'ernán-

d.ez Ilarraza. 

' SR. FERNANDEZ ILARRAZA: ¿ruedo 

hablc.r? 

SR. PRESIDENTE: No, no, no. (,En 

razón de qué? lEs cuestión de orden? 

SR. FERNÁNDEZ ILARRAZA: No. Que, 

lo siento, sefío.r Presidente. 

SR. PRESIDENTE: No. no es 

cuestión de orden, no tiene la pa-la-

bra. 

Vamos a proceder a la votacjón. 

Entonces, el sef'íor Secretario Primer-o 

dará lectura a los votantes, para que 
va_yan accediendo e introduzcan en la 

urna su papeleta. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: 1\chútegui 

Antoñanzas, don Ricardo. 

SR. ACHÚTEGUI ANTOflANZAS: rDepo-· 

sita su voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Benüo Be--

n:ito, don Carlos. 

bina, don Pedro. 

SR. BENITO URBINA: (Deposita su 

voto en. lü urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Buzarra 

Cano, don ,José Ma:tía. 

SR. BUZARRA CANO: (Deposita su 

voto en Ia unvs.), 

SR. F'ERNÁNDEZ HERRERO: Elguea Nal 

da, don José Antonio. 

SR. ELGUEA NALDA: (Deposita su 

voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Espert Pé--

rez-Caballero. don Joaquín. 

' SR. ESPERT PEREZ-CABALLERO: !De-

posi_ta su voto en la urnc-1). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: F'erná.ndez 

Herrero, don Carmelo. 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: (Deposita 

su voto en 1 a. urna.) . 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Fernández 

I l ar'l"aza. don fJ.l.anue l IVlar·i ü. 

' SR. FERNANDEZ J LARRAZA: (Deposita 
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' SR. F'ERNANDEZ HERRERO: ferm'lndsz ' ' SR. LOPEZ MARTINEZ: (Deposita su 

Hodriguez, don Luis. VOLO E-:n la lll'TIO.) , 

SR. FERNÁNDEZ RODRfGUEZ: (Derosí- Sll. FERNÁNDEZ HERRERO: Mari n G i !, 

ta su voto en la urna). don Pedro "Antonío. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Fraile SR. MARÍN GIL: (Deposita su voto 

Ruiz, don Mario. en la urna). 

SR. FRAILE RUIZ: (Deposita su vo SR. FERNÁNDEZ HERRERO : Nednmo 

to en la. U.t'na "J • ·Martín, don ,José Jul:lán. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: González SR. NEDRANO MARTÍN: (Deposita su 

Garnica, don José Antonio. voto en la urna) . 

SR. GONZÁLEZ GARNICA: (Deposita SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Moreno 

su voto en la urna). 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Hermo:3i lla SR. MORENO ORÍO: (Deposita su vo-

Aguillo. don Benito. t.o en ltt urna). 

SR. HERMOSILLA AGUILLO: (Deposita SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Olarte Ar·-

su voto en la urna), ce, don Alberto. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: ,Jiménez 

Velilla, don 3ulián Ánfrel. 

SR.JIMÉNEZ VELILLA: (Deposita su 

voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Leiva Diez. 

dofia Ana Isabel. 

SRA. LEIVA DfEZ: (Deposita su vo-

to en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: López Mar 

tinez. don Ángel. 

SR. OLARTE ARCE: (Deposita fJU vo-

to en la urna). 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Orio Pé-

rez, don Santiago. 

SR. ORÍO PÉREZ: (Deposita su voto 

en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Palomo 

Saaved:ra, don Félix. 

SR. PALOMO SAAVEDRA: Wepos ita su 

voto en la urna). 

- 3?46 -
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SR. FERNÁNDEZ HERRERO: De Miguel 

Cordón. doña Carmen. 

SRA. DE MIGUEL CORDÓN: (Deposita 

su voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Peche Ech~ 
verría, don Eduardo. 

SR PECHE ECHEVERRÍA: (Deposita su 

voto en la urna.) . 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Pérez Sá-

enz. don José Ignacio. 

' ' SR. PEREZ SAENZ: (Deposíta su vo-

to en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Romera 

Huerta. don Julio. 

SR. ROMERA HUERTA: (Deposita zm 

voto en la urna). 

SIL FERNÁNDEZ HERRERO: Rubio Me· 

drano, don Pablo !'!ligue]. 

SR. RUBIO MEDRANO: (Deposita su 

voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Ruiz Ari--

gita. don Donato. 

SR. RU!Z AR!GITA: (Deposita su 

voto en la urna). 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Sáez Angu-

lo, don Damián. 

SR. SÁEZ ANGULO: (Deposita su vo-

toen la urna}. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: San Felipe 

Adán. dofia !1.>ría Antonia. 

SRA. SAN FELIPE ADÁN: (Deposita 

su voto en 1 o. urna) . 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Vad i ll o 

Arnáez .. don Fausto, 

SR. VADILLO ARNÁEZ: (Depositft su 

voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Val di vi e 1-· 

so 'Ieje:i:r·o, don Tom~:is. 

SR. VALDIVIELSO TEJEIRO: (Deposi-

ta su voto en la urna). 

SH. FERNÁNDEZ HERRERO: Virosta 

SR. V!ROSTA GAROZ: (Deposita su 

voto en la urna). 

, 
SR. FERNANDEZ HERRERO: Zueco Huiz, 

don .Jesús, 

SR. ZUECO RUIZ: (Deposita su voto 

en lc1_ urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: En blanco. 

Pedro Mar in, Pedro .Marín, Pt:;dro Mar:in 

G.i1. Sáez Angulo. En blanco. En b1an-

e o. En b la neo, Pedro Pilar :f n G 1 l. Ped:ro 

Mm--·ín Gil. Pedro .MarirL En blanco. 
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Pedro Mari n. En b la neo. Pedro l·1ari n. 

En blanco. Pedro Marin. Pedro Marín. 

Pedro Marin. Pedro Marin. Pedro M.a·

rín. En blanco. En blanco. Pe<iro Ma·· 

rín. Pedro Marín. Pedro Marín. Y en 

blanco. 

Resultado de la votacJ.ón: 16 vo-· 

tos, Pedro Marin; 1 voto, D~3.mián Sáez 

Angulo: 10 votos, en blanco. 

SR. PRESIDENTE: No se ha produci--

do pues mayoría absoluta en ia prime-

ra. elección, por lo tanto hay que re-

petir de nuevo la votactón, y esta 

vez con mayoría simple el candidato 

que obtenga ... 

No pueden optar más que los dos 

candidatos nombrados en la votación 

realizada; es decir, Pedro Marín Gil 

y Damián Sáez Angulo. Entonces en es

ta segunda votación será suficiente 

la mayoría simple, para ser proclama· 

do Vicepresidente Primero. 

l. Tienen todos 1 os seííores Di puta--

dos papeletA de votación? ¿Tienen sus 

Sefiorías papeletas de votación todos? 

Vamos a proceder seguidamente a la 

votación en segunda instancia. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Achútequi 

f,nt oñanza:::, don Ricardo. 

SR. ACHÚTEGUJ ANTOf!ANZAS: (Depo-

sita su voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Benito Be-

SR. BENITO BENITO: (Deposita su 

voto en la U:tTla) . 

' SR. FERNANDEZ !!ERRERO: Benito Ur-

bina. clon Pedro. 

SR. BENITO URBINA: (Deposita su 

voto en 1a urna). 

SR. F'ERNÁNDEZ HERRERO: Buzf¡rra 

Cano, don ,José María. 

SR. BUZARRA CANO: (Deposita su 

voto en la urna). 

S!L FERNÁNDEZ HERRERO: Elguea Na1 

da, don José Antonio, 

SR. ELGUEA NALDA: (Deposita su 

voto en la urna) . 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Espert Pé-

rez--·Cabal.lero. don Joaquín. 

SR. ESPERT PÉREZ-CABALLERO: (De-

pos ita su voto en. la urna) . 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Fernández 

Her:t"e.ro, don Carmelo. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: (Deposita 

su voto en lr.:t u:rna), 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Fernández 

llanaza, don Manuel ~1aría. 

nito. don Carlos. SR. FERNÁNDEZ ILARRAZA: (Deposita 

su voto en la urnal. 
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SR. FERNÁNDEZ HERRERO: F'ernández 

Rodríguez. don Luis. 

SR. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ: (Deposi-

ta su voto en la urna). 

SR, FERNÁNDEZ r!ERRERO: F'ra i le 

Ruiz. don Mario. 

SR. FRAILE RUIZ: (Deposita su vo

to en la urna). 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: González 
r:: - . ,,arnJ. ca, don José Antonio. 

SR, GONZÁLEZ GARNJ CA: (Deposita 

su voto en la urna). 

SR. FERNANDEZ HERRERO: Hermosilla 

Aguillo. don Benito. 

SR. HERMOSILLA AGUILLO: (Deposita 

su voto en la urna). 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Jiménez 

Velilla, don Julián Ángel. 

SR. JIMÉNEZ VELILLA: (Deposita su 

voto en la urna), 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Leiva Díez, 

doña Ana Isabel. 

SR. LEIVA DÍEZ: (Deposita su voto 

en la urna). 

'· SR. FERNANDEZ HERRERO: López Mar·-

tínez .. don Ángel. 

' ' SR. LOPEZ MARTINEZ: (Deposita su 

voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Marín Gil. 

don Pcdr·o Antonio. 

SR. MARÍN GIL: (Deposita su voto 

en la urna.). 

SR. F'ERNÁNDEZ HERRERO: Medrano 

Martín. José .Jul ián. 

SR. MEDRANO MARTÍN: (Deposita su 

voto en la urna). 

SR. F'ERNÁNDEZ HERRERO: De Migue 1 

Cord('Jn, doña Carmen. 

SRA. DE MIGUEL CORDÓN: (Deposita 

su voto en la urna). 

SR. F'ERNÁNDEZ HERRERO: Moreno 

Or·ío, don Tomás. 

SR. MORENO ORÍO: (Depocoita su vo-

to en la urna). 

SR. FERNÁNDE:z HERRERO : 01 arte ~.r--

ce. don Alberto. 

SR. OLARTE ARCE: (Deposita su vo-

toen la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Orio Pé-

rez_. don S.:intia.<;ro, 

SR. ORÍO PÉREZ: (Deposita su voto 

en l a urna) . 
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SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Palomo 
E:aavedra, don Félix. 

SR. PALOMO SAAVEDRA: (Deposita 
su voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Peche Ech¡¡ 
verría. don Eduardo. 

SR. PECHE ECHEVERRÍA: (Deposita 
su voto en la urna). 

SR FERNÁNDEZ HERRERO: Pérez Sá.~ 
enz, don José Ignacio. 

' ' SR. PEREZ SAENZ: (Deposita su vo-
to en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Romera 
Huerta, don Julio. 

SR. ROMERA HUERTA: (De pos ita su 

voto en la urna). 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Rubio lifte--

drano, don Pablo Miguel. 

SR. RUBIO MEDRANO: (Deposita su 

voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Huiz Ari
gita, don Donato. 

SR. RUIZ ARIGITA: (Deposita su 
voto en la urna). 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Sáez Angu 
lo, don Damján. 

, 
SR. SAEZ ANGULO: (Deposita su 

voto en la urna). 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: San Feli-
pe Adán. doña María lmtonia. 

SRA. SAN FELIPE ADÁN: (Deposita 
su voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Vadillo 
Arnáez, don Fausto. 

SR. VADILLO ARNÁEZ: (Deposita su 
voto en la urna) . 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Villdiviel-
so Tejei:col don Tornéis, 

SR. VALDIVIELSO TEJEIRO: (Deposi-
ta su voto en la urna}. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Virosta 
Getroz, don Leopoldo. 

SR. VIROSTA GAROZ: (Deposita su 

voto en la urna). 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Zueco Ruiz 
don Jesús. 

SR. ZUECO RUIZ: (Deposita su voto 
en 1 a urna) . 

' ' SR. LOPEZ MARTINEZ: Sefíor Presi.-
dente, 

SRA. DE MIGUEL CORDÓN: Seíior Pre· 
sidente. cuestión de orden por favor. 



Número 96 DIARIO DE SESIONES de la Diputación General de La Rioja P-D 

sidente. si es válida o si considera 

v~lida esta votación: puesto que en 

este momento acaba de votar el señor 

Virosta, que no se encontraba en la 

votación a~nterior. Consideramos que 

es una continujdad deJ m1snw ctcto 

parlamentario. 

SR. PRESIDENTE: Considera la Pre·-

sidencict que es vál icla la vota.ción. 
t:;''l N r 

ul senol Virosta 

tar. Se ha producido entonces una vo-"· 

tación y antes de la sJguiente, en 

ese tnter'med.:io, ·ha podJ.do entrar o 

salir un Diputado, y es válida lavo·· 

ta.ci.ón. 

SRA. DE MIGUEL CORDÓN: Sefior Pre·-

sidente, me gustarta que consta.ra de 

cualquier forma en acta que el Grupo 

Parlamentario Popular considera nula 

esta votaci.ón. 

SR. PRESIDENTE: Constará en acta. 

pero la Presidencia estima que es 

procedente el voto del señor Virosta. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Don Pedro 

Marín. Don Pedro Mari.n. Don Pedro Ma-· 

rin. En blanco. Don Pedro Marín. Don 

Pedro Marín. En blanco. En bla.nco. En 

blanco. Pedro Marín. Pedro Marin. En 

bla.nco. Pedro Marín. Pedro Mar-:fn. Pe·-.. 

dro Marín. En blanco. En blanco. Pe-

dro Marín. En bla.nco. Pedro ~larín. 

Pedro Marín. En blanco. En blanco. 

Pedro Marfn. Pedro Marin. En blanco. 

Hesul.tüdo de la votación: 17 vo-

tos, don Pedro Metrín Gil; 1.1 votos, 

en blanco. 

SR. PRESIDENTE: Queda pue,3 eleqi-

do VicepresJdente Pr-Jmero de la Cáma-

ra el Di.pub:ido don Pedro Antonio l~a-

rfn Gil. a quien ruego ocupe ya. su 

escaflo. 

PcAsa.ro.o::.c; a.l segundo punto de 1 or-

den ele 1 d:íF.t. Preguntas. 

una del Diputado regional señor Sáez 

Angulo, y es referente rj las planta-

ciones ilegales de vifiedo anteriores 

y postertores a 1.986. 

Tiene la pa]abra para exponer la 

pregunta don Dami.án Sáez Anqulo. 

SR. SÁEZ ANGULO: fJeñor Presiden-

te. Set1or:ías, No ;_~é quién me ha podi -· 

do hacer este flaco favor de ese voto 

por ahí ;3ue1to, pero -·en fin-·· me voy 

a centrar en lo he salido a esta Cá-

ma:ra, a este tribuna .. 

¿Qué piensa tJacer la Consejería 

de lwr:icultura con li:t;3 pl{::,ntac:iones 

ilegales, o s:in regulaYizar, anter:io-· 

re:3 y posterior-e:::; al oJio 86? Es de-

e ir, que hago una separa ej. ón. Lo que 

es anteri.or. y po;.:TLerior_: debido a 

que en el 86 se regularizaron todas 

aquellas anteriores al 84, y, si mal 

no recuer-do, üún quedan s:in leqali~·-

zar. Yo lo que pedí:ría a la Conse 

ra, si me pudiese decir qué es lo que 

va a hacer. Gracias. 
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SR. PRESIDENTE: Gracias, sef,or 

Sáez Angulo. 

Responde la Consejera de -~gricul

tura, doña Ana Leiva. 

' SRA. LE!VA DIEZ: Señor Presiden--

te. senoras y seftores Diputados. Se-

ñor Sáez Angulo, le tengo que decir 

que, gustosamente, le voy a contestar 

a esta pregunta -por· tercera vez·

:realizada por usted: Dos veces en la 

Comisión de AgTicultura -y remítase 

en todo caso a las actas-·, y ahora 

realizada ante este Pleno -que usted 

tiene todo el derecho el mundo. es 

cierto-. Lo que sí que le voy a de-

cir, que supongo -por eso me voy a 

remitir a que usted me vuelva. a con---

testar-- que lógicamente la regulari-

zación de las plantaciones se refiere 

al año 84. Por lo tanto me siento. y 

espero que usted me conteste si se 

refj.ere a anteriores o posteriores o.l 

año 84. 

SR. PRESIDENTE: Gracias. fJeííora 

Consejera. 

Tiene turno de :réplica el señor 

Sáez Angulo. 

SR. SÁEZ ANGULO, Sei1ora Conse je-

ra, yo creo que eHté claro suficien-~ 

te. o crecJ que mi pregunta estaba su-

ficientemente clara. Son anteriores y 

posteriores. Y además lo he hecho en 

la pregunta. es decir anteriores al 

84 ¿ef1?, porque se quedaron aún sin 

regularizar, ¿ustedes saben por qué? 

Porque estaban .ustedes entonces en el 

GobJ.erno. Y lct;3 que está.n después 

--claro~ lós:ricetmente, porque hay una 

cm·1tidad de viñedo en La Hioja sin 

recrularizar y que de alguna manera va 

a haber que entrar le. No sé sJ. usted 

tiene miedo, el Gobierno socialista. 

a entrar con un tema de éstos que 

creo que es fuerte. Lóqicamente tiene 

mi apoyo para solucionar este proble

ma. Muy qrave el que tenemos en la 

viticultura. de La Híojo. en estos mo-

mentos, y qul' no se está haciendo na

da. Le estamos dando cantidad y can

tidad de inquietud e inestabilidad 

·-·cti g·amo::;;,.·- al sector vi ti e u 1 tor, y 

creo que estas cosas se deben arre-

qlar lo antes posible. ·v ', no me ha 

contestado lo que va a hacer! Ni me 

hli contestado nunca. Por eso tengo 

que salir a esta Cámara a decirle, 

qué es lo que va a IH'tcer. Porque us-

ted ya ~:abe que hay un Reg 1 amento, y 

que en el 84 no cumplió ni el Regla-

m.ento. Es decj_r. Si hay un Heglamento 

que no nor; va. habrá que modi.fícarlo 

o quitarlo; lo que no puede ser, es 

que en el 84 hubo una regulartzaci6n, 

cuando el articulo 124 del Estatuto 

de la Viña, Vinos y ldcoholes -y sa

bernos todos lo que di ce~ se b.a Jncum-

plido. Yo pedil~ia pues que me sacara 

de esto y lo aclare. Gracias. 

SR. PRESIDENTE: Gracias. señor 

Sáez An:;ru lo. 

Responde la. Consejera de Agricul--

tura. 
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SRA. LEIVA DÍEZ: Sefior Presiden-

te.. señoras y sefíores Di puta dos. Se·-

ño:r- Sáez Angulo. lo único que preten-

día es que me aclarara la pregunta, 

porque le vuelvo a decir que la re

lea. Usted habla del 86 no del 84. Y 

gustosamente, como en tantas otrCJ.;;.{ 

ocasiones que le he ofrecido, yo le 

exp 1 i e o a u~tted 1 o que vctmos a J." ea l i ·-· 

zar, y ahora ya nos centramos en el 

año 84. 

Lo que quiero decir ante esta Cé-

mara y ante la opinión pública rioja-

na, es que no ha habido otro Gobierno 

que esté realizando tantas gestiones 

en pro de clarificar la masa de viííe-

do que hay inscrito_ en el Consejo Re

gulador. Y en ese sentido esta Conse-

jera ti ene un compr~·omi so con las or-

ganizaciones agrarias de las que us-

ted también forma parte, y con lafJ 

cooperativas de las que usted también 

forma parte, y espero que se pueda. 

enterar al J.i que estamos intentando 

estudiar cuál es la situación de la 

masa vitivinícola en la Comunidad Au-· 

tónoma de La Rioja, En este momento 

hay casi treinta personas viendo, 

anal izando, paree la. por pa:rce la, todo 

el viííed.o de La Rioja. Y las posturas 

que acordamos en las últimas Comisio-

nes de viticultura que hubo en el 

Parlamento riojano -y le recuerdo que 

las fechas fueron 12 de junio y 21 

junio del año 90-, asi como en las 

Mesas que Si:~ -han reunido a lo largo 

de 1 mes de mayo y de J mes de sept iem--

bre -la::~ mesas del Consejo agTar-io, 

las mesas de política vitivinícola

le di:ré que e 1 comp:r·omiso que tenemos 

y er1 ello está este Gobierno -porque 

e:::> un compronn ~;:;o que asum_e con 1 as 

entidades sociales y que vamos ade

la.nte con él .. ·--, es e::;tudiar qué número 

de plantaciones se encuentra en la 

situación que u:3ted me hd indicado. 

La.s tlnteriore;:;; a J año 84 ;:.:e regul arJ.

zarán de oficio -asi se quedó-, y las 

posteriores a.l año 84 se va a ver qué 

nú.mero hay. Porque -insisto- no se 

conocen, y cuando se tenga la evalua-

ción. de cada una, del total de ellas 

en cada uno de los municipios, junto 

con lo:-3 sindicatos agrarios este Go

bierno tomará una decüüón. En esta 

decisión no se excluirá a ias organi-

zacione;::: cooperativas, porque estamos 

convencidos que efJa masa de viííedo 

tenemo;:J que satJer exactamente cuál 

está distor:3:iondndo los mercados. Y 

aquélla que no esté inscr).ta, se verá 

conjuntamente con cadü una de las or

qanizac:joneu que le he indicado -sin-

di catos agrarios, orgo.nizacionet' de 

cooperativas- en la }!.1esa vitJ.vinlco-

1 a, y si en do conocedor todo e 1 Par 1 a_ ... 

mento -al menos mi entras estemos no-

sot:ros en la ;:esponsabi 1 idad de esta_ 

decisión, si.endo conocedores todo es

te Pcü' l arnento-. Porque usted re corda-

rá, que en la última Comisión el Gru

po Popular, el Grupo Mixto, el Grupo 

Socialista y el Grupo Riojano Progre

sista, estuvo de acuerdo con la deci-

sJ.ón que tomaba e~;te Gobi.erno. 
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SR. PRESIDENTE: Gracias, señora 

Consejera. 

Pasamos al apartado Proposiciones 

no de Ley. Comenzamos a debatir !<1 

presentada por el Grupo Parlamentario 

del Partido Popular, relatiV•o al des· 

doblamiento de la c¡tlzada de la c¡,

rretera nacional 120. 

Para defender esta Proposición no 

de Ley tiene palabra el señor Elguea 

N¡llda. 

Perdón. El señor Secretario Pri

mero va a da.r lectura a una enmienda 

presentada a esta Proposicí.ón no de 

Ley. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Enmienda 

que presenta el Grupo Parlamentario 

Socialista a la Proposición no de 

Ley del Grupo Parlamentario Popular, 

relativa al desdoblamiento de la ca-~ 

rretera nacional 120, desde el. cruce 

de la nacional 232 hasta la ciudad de 

Nájera: "Que por el Gobierno de La 

Rio.ia se inste a! MOPU a la realiza

ción de! proyecto de desdoblami.ento 

de la carretera nacional 120, desde 

el cruce de la nacional 232 hasta la 

ciudad de Ná.iera, en el Segundo Pian 

Genera 1 de Carreteras. *l 

SR. ELGUEA NALDA: Gracias. Señor 

Presidente, Señorías. Ya adelanto la 

posición del Grupo de acertar la. en·-· 

mienda presentada por el Partido So··~ 

cia~l ista, fundamentalmente porque es·

ta enmienda es una inicíativc1 payJa--· 

mentaria -de esto hemos hablado mucho 

aquí-·; una iniciativa parlamentaria 

positiva que completa, diríamos, la 

PropoGición no de Ley del Partido Po

pular. Y el Partido Popular no quiere 

hacer demagogia, cuando se habla de 

diálogo, de entendimiento, y qu1ere 

aceptar aquello que es positivo. Por

que para eso a 1 qunos --y quien les ha

bla particularmente-· llegamos a la 

política, con éste y otros plantea

rnientos, hace ya var1os afios. Como es 

positiva esa inície_tiva Parlamentaria 

puec: simplemente decirle. sefíor Por

tavoz del Grupo Socialista, que la 

aceptamos. Y la aceptarnos porque me

JOra, y va a suponer algo positivo 

·· .. irwisto~ para todos los riojanos. 

Dicho erJo, esta Proposición no de 

Ley que presenta el Partido Popu

lar. . . Pues i miren ustedes! Cuando 

empezamos a hablar de 1 as tres "C' 

-cáncer. corazón y carretera·~·, bien 

estéi r~ecordar que cualquier adelanto 

de la técnica.. o aquello~3 descubri·

mientos -·y fundamenti:':l.lmente en esta. 

época que nos ha tocado vivir- pues 

;:::on positivos.. pero tctmbién tienen 

aspectos negativos. Y aspectos nega

tivos son en este caso -cuando habla

mos de tráfico y habl•lmos de carrete

ras, aspectos negatívos que son tris

tes por las estadísticas que cada año 

nos lo recuerdan- pues los múltiples 

accídente:3. Y este año ·-si mal no re

cuerdo-~ nos hablaban de cerca de 

6. 000 muertos en la.s carn~teras espa

ñolas, y de cientos de heridos con 

todas sus secu.el.as. Y no quiero desa-
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provechar la ocasión y pasar por- a1--

to, pues unas desafortuna.das e injus ...... 

tas manifestaciones del mdximo res-

ponsable de nuestras obras públicas 

en España. Yo creo c¡ue no deben pa-

sarse por alto.. porque estamos ha-

blando d. e es t. e tema.. Y las quiero ca··-·· 

l ificar de :i njusta;3 y desafortunadas. 

Porque lmiren ustedes! Son desafortu-
nadas, porque con una escue lü de edu-~ 

cación via.l, no se resuelve el rn'··o··-

blema.. Y lo que es cierto, es que 

Hper se", por si rn1smo, la mejora de 

las carreteras pues debiera influir 

para que djsminuyera el número d.e 

esos accidentes; lo '!lle pa;;a, que in--

fluyen otros acontecimientos. E j_n--

justas también decía en segunda :in~3-~ 

tancia, que son injusta;:: 1 porque otro 

alto responsable del tráfico en Espa-

ña no hace muchas fechas en una em1·-

sora de radio venía a decirnos. que 

aÍortunadamente. afortunadamente, e] 

85% de nuestros conductores tienen un 

comportamiento cívico-vial justo y 

respetan L:ts norma.s; sol amente es 

un 15%, el que no respeta esas nor-

mas. Y entiendo que esas declarac-io-~ 

nes -insisto nuevamente-- son desafor-

tunadas e injustas, porque no se pue-

de echar toda la culpa del número de 

accidentes a la falta de civi.smo. 

También es verdad, que nuestras 

carreteras han meJorado afortunada·

mente. Yo lo he dicho desde esta tri

buna, y no me canso de repetirlo. Pe

ro quiero decir que el mérito no es 

solamente de una parte, el mérito es 

de muchos; y afortunadamente en La 

R5.oja ya no sucede a. que llo, de que se 

notaba que entrábamos en La Rioja por 

nuest:raf> mal as carreterdt>. Ahora yo 

creo que sucede lo contrario afortu

nadümente. Cuando entramos en La Rio-

.ia tenemorJ buenas carreteras y se no-
t· -~ vo .. Y en la_ parte que 1 e compete, en 

~~us competencJ.as 1 en sus carreteras 

locales --r comarcales, mucho tiene que 

ver· y e;::: dir·ect.amente :responsable, la 

buena gesttón del Gobierno anterior 

que sustenta.ba el Partido Popular. 

E~)o ustede:s lo saben, es de justíc:ia, 

es de recibo decirlo, y por eso lo 

digo desde esta tribuna. 

Y di. eh o eso, e 1 Grupo Popular 

presenta una ProPosici.ón no de Ley 

Pfira seguir soluciorHH"Jd.o esos proble

mas de t_ráfico. que insisto que tene-· 

mos l".)Uenas carreteras, o que tenemos 

mejores carret.eras y que se hcl avan-· 

za¡;io, pero se puede y se debe avanzar 

más. Y ya era unü preocupación del. 

ttcLual :responsable reg-jonal cuando 

tomó posesión allá en el mes de ene···-

ro de J desdob1 am:i ento -·nos hablaba 

tonces hasta ahora muchas declaracio·-. 

final yo quiero confesa:r1e:·3, que me 

hü per'dido un poco. Yo no sé si Jo 

que se pretende es hacer desde El Se

quero ,:¡ Logro no.. de Logroño al cruce 

de La Grajera, de La Gra..)er-'O. a Fu en·~ 

mayor, de Fuenmayor a Cenicero, de 

Cenicero... La verd.a_d es 1 que hay 

pues múltiples declaraciones. Y lo 
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que si nos alegramos, lo que si nos 

alegramos, y es verdad que nos ale·-

gramos, que el "lapsus" del mj_nü-::tro 

de Obras Públicas fuera eso, fuera 

solamente un "lapsus~~, cuando él lo 

declaraba con motivo de otro aconte-· 

cimiento cuando vino a inaugurar ---por 

cierto, a los pocos días de presentar 

una Proposición no de Ley también 

qu1en les habla- el desdoblamiento 

hasta Cenicero. Y tuvo que ser el 

responsable de carreteras de la de

marcación de La Ríoja quien dijero., 

que había sido un olvido del rninis-· 

tro. 

Pues innren ustedes! No:ootros el 

Grupo Popular nos a 1 egrarnoE; que sea 

un olvido, nos alegramos de verdad; 

porque al final si se va a hacer la 

carretera hasta Nájera y además esta·· 

ba previsto, pues miren ha sido un 

olvido, y nos alegramos de que haya 

sido un olvido. 

Y entendemos además que esta Pro-· 

posición no de Ley, en la cual soli

citamos el desdoblamiento en autovfc1 

hasta Nájera, es realmente necesaria 

po:r varJ.as r-azones. Si es necesaria 

hasta Cenicero -y no decirnos que no, 

y la apoyamos y nos parece bien-, 

pues -rnlren-- la nacional 232 tiene 

corno :ooporte otras v:ías; tiene corno 

soporte el desdoblamiento de la na-· 

cional 232 también por La Guardia; 

ti ene el soporte de f errocarr i i ; y 

tiene el soporte paralelo también de 

la autopista A-68. Es decir. Que ese 

desdoblamiento hasta Cenicero, que 

insisto que nos parece bien -y ioja

lá! se pudiera hacer no :3ólo hasta 

Cenicero. sino a todos y cada uno de 

Jos pueblos de la prov1nc1a d~ La 

Hioja; pero es imposible y sabemos 

que eso sí que serla demagógico-, pe-

ro entendemos -·~J.nsisto·-· que etl mismo 

t.iempo que eso que se va a hacer' en 

este f)efrundo Plan de Carreteras, que 

se incluya también la construcción de 

la autovía o el desdoblamiento de la 

calzada hasta Nájera. Hasta Nájera, 

porque, esa nacional 120, a partir de 

lü intersección del arranque en el 

cruce con Nav¡¡rrete --corno 1 o conoce

mos-- donde coinciden las dos carrete

ras nacionales, soporta -lo decía 

también el responsable de la política 

de obras públ icaEi del Gobierno de 

La Hio]t\ en su momento·--, es, la de 

mayo:r t:ráf i co. Pensemos que soporta 

pn\Gt icamente, en 1990 ha soportado, 

uno. intensidad de tráfico de casi 

8. 000 vehículos/día.. Pero además de 

eso también presenta unos puntos ne-

gros, uno;:? puntos que todos conoce

rnos. En ese rrdGmo cruce ahí empieza 

ya un verd.adero punto negro, Nos en-

contramos, los cruces de Sotés; el 

cruce de Huércanos; y el alto de San 

Antón, especia lrnente peligroso en las 

crudas esta.ciones invernales, Ésa se--
•' .¡.. ' r1a o .. -ra razon. Pero además nos en--

contnunos, con que Nájera es el punto 

donde se concentra principalmente la 

industrio. del mueble en La Rioja; con 

un tn\fico importante, pesado, que no 

tiene más remedio que hacerlo y cir·-
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cular po:r car:reter-a, Pero ademá::: türn--

bién a la entrada de Nájer<>, como to-

dos conocernos o todo::: u~;tedes cono-

cen, está. el desvío hacia otra loca·-

lidad importante industrial de La 

Rioja donde se asientan la mayoría de 

las industrias chacineras de nuestra 

región -y estoy refiriéndome concre--

tamente a Baños de Río que 

tambj.én ese tráfico debe hacerse por 

ca.rretera:.'" y o.demá::: es un tréi f J. e o 'in--

tenso y un t n\ fíe o pesado. Lo que une 

todos estos justificantes, 

ficantes, sino razones, ;.:~on ;:;ohrados 

y son su.f i e i ente;:: para ver J a ne ce:3 i 

dad de e"ta Proposición no de Ley; de 

ese desdob 1 a.rrd en t. o de la carretera. 

nacional 120 desde su cruce, o desde 

su comienzo con la nacional 232. y 

entendiendo además que eso se:r:ta. ··:3in 

olvidarnos la demás parte de La Rio·-

ja, hablo de la comarca de Santo Do-· 

mingo, etc.- el punto de arranque pa-

ra después poder continuar, para com-

pletar de verdad, ese camino de Sa.n

tiago. Camino itinerante cultural eu--

ropeo, que nos haria de verdad mejo

rar 1 as comun i. cae iones y dar un paso 

más adeJ.ante en e;:-iaS realizaciones 

que, ya he dicho al principio, hace 

tiempo se vienen notando en La Rioja. 

Solamente para concluir efJta in-

tervención pedirles por favor, que 

igual que ya er3taban en los Presu

puestos de 1 a fío 1984, 1985 y 1987, 

una ser"ie de partidas para ese d.esdo·

blamiento; que en la nacional 232 

-que esta realización yo no digo que 

sea inmediata. pero sea 1o más pronto 

posible·-- no nos ocurra corno a deter-

minadas carreteras o au.tov:i:as. que 

han sido tnaugu:ra_das a los trece años 

de su. comjenzo. Porque ~como decía 

también al prínc.ipio--· estamos hablan

do de una de las tres !!CII .• estamos 

ha.lllando de lMi ca.rreteras, estamos 

hablando de vi. das ·humanas , Y s.i lo 

hacemos a.ntes, aunque desgraciadamen--

te la~~ vJctim.as van Cl cont:"i.nuar, los 

poderes públicos que estt\n fundamen-

talmente obl :iga.d.os a actuar r;:;n este 

asunto, porque esbi en juego lo má~:J 

PJ"eci.üd.o qttc es 1 a vida humtHi.Ct de 1 os 

riojanos-. lo ev1taremos para todos 

a_ qué ll o f.;; que po:r UJ1éi u otra causa, 

por motivos de tra.baio o de placer, 

vis:i t. cm nuest.:cas tierra;:¡ y He encuen-

tren er1 nuestras carreteras. Y si se 

hace un afio ctntes, mejor que hc.tcerio 

un año después. Muchas g:racias. 

SR, PRESIDENTE; Gracias, sef\or 

Elguea. 

T.íene la palabra seguidamente, el 

Portavoz del Grupo Parlamentario que 

ha presentado la. erunienda., el. Grupo 

Socialista. Sefior Fraile Ruiz, tiene 

la palabra. 

SR. FRAILE RUJZ; ¡Jefíor Presiden-

te, Seílor:íaD. Tras la intervención 

del señor Elquea tencro que añadir~ 

brevemente, que Bl no fuera porque 

uno ti ene de 1 a.nte el texto de su pro~ .. 

puestct, no hubiera entendido yo esa 

farragosa arqumentación que usted ha. 
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hectJO para la defensa de estc1 Propo-

sición. Porque ha estado dando, en 

primer lugar, un tono casi apocal :íp---

tico. catastrófico, de la situación 

de las carreteras. Ha hablado de la 

siniestralidad, de accidentes. de co

rregir la plana, o enmendar la plana 

al ministro, de errores ... Y ha ha

blado de una serie de cuesti.ones en 

las que, desde una vertiente negati.·

va, al fJ.nal hace única y exclusiva-~ 

mente la contraposición en positivo 

de determinados logros de un det.enni·· 

nado Gobierno de su color político. 

Yo no voy a entrar en ese jueg"t.J, pero 

sí el aclarar brevement<~, que natu-· 

ra !mente hay que dar unas breves res--

puestas a afirmaciones que usted ha 

hecho. 

Evidentemente es una propuesta. 

la que ustedes plantean, de dar un 

paso más en la mejora de la red vial 

de La Rioja, en la red que pertenece. 

o que corresponde su responsabiljd.ad 

a 1 Mi ni st.eri o de Obras Públ i e as. eles· 

clob 1 ando e 1 tramo de ca 1 zad<1 detJde la 

intersección en Navarrete -··la 232-·, 

hasta la ciudad de Nájera; y que res

ponde inclusive -·hay que aclarar a la 

Cámara-·-, a una moción que se a.probó 

por unanimidad en el municiPio de Ná-

jera. 

debo 

Pero dicho esto, señor Elguea, 

afiadir a continuación. que la 

Proposición si bien es buena en su 

contE":!n:iclo, no es original n:i tmnpoco 

es pronta en su proposición; puesto 

que el avance del Secrundo Pla.n Gene-· 

ral de Carreteras, que está terminan-·· 

do de el abo.rarse este ano y que en·"· 

trar·á en vigor- para el af'lo próximo, 

entre 1992 v e 1 2000 ~-puesto que son 

Planes de larga duración por lo. en-o 

versto.dura de las obras--, este tramo 

en concreto está en estudio para su 

inclusión en este Segundo Plan Gene

ral de Carreteras. Pero todo ello se 

debe -debo decirlo-- no al estímulo, 

a.l incentivo. que la oposición en es

te ca.so con buena voluntad trata de 

realizar- en esta e amara, :3 i no a la 

anticípüción previa que el Gobierno 

socialista de la nación hace al res

pecto. Y si coincido con usted, que 

por un ro lapsus)! en determinadas de-

el ara. e iones de J mes de octubre, el 

señor minü~tro no comentó -omitió, 

por tanto~·; pero 51 usted Jo desea, 

documentos hay para reiterar o rati-· 

ficar cuanto estoy manifestando en 

estos momento;3. 

Evidentemente creo que es de co~· 

nocimi.ento de toda la Cámara las 

afirmaciones que usted hacía respecto 

a que la situación de todii la red 

vial de La. Rioja, sea la del Estado o 

sea de la Comunidad Autónoma, está en 

unas buenas condiciones. Ha experi-

mentado un salto de gigante --sin exa

geración clír:ía yo-·· a lo largo de es

to;3 úl tirnos 11ños. Se ha hecho el ne--

cesarlo esfuerzo inversor, para ir 

mejorando todas l<'ls comun.lciiciones de 

nuestra Comunidad con la.s Comunidades 

vecinas, y con el resto de España. 

Fíjense ustedes Señor:fas, que son 

aproximadamente 6.000.000.000 los que 
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ha invertido en f-10PU en la me .i ora de 

trazados, de pavimentos. de el :imina--· 

e iones de curvas, de puentes, de va--

ria.ntes, etc., en estos cinco últimos 

años en la Comunidad Autónoma de L¿, 

Ri oja. Por 1 o tanto yo tengo que de·· 

cir, que se hct hecho desde la Ad-

ministración central una grnn sensi-

bj_l idad a esta Comunidad con el e:::-

fuerzo que corresponde, Y d:i cho es-

to viene a ser la expresión para La 

Rioja de esa realidad nacional en la 

que están los números estad1sticos 

que, en el año 90, el que acallmnos de 

yecto a la vez que otro. que ya está 

reda.ctado. Usted sabe, que está re

dactado el proyecto de trazado de du

plicación de la 232 desde Logrono al 

cruce de Nava:r-rete .: está en estos mo

mento~) solament<~ haciéndose en el 

mismo las correccionef.:l de determina-

dos accesos; y difícilmente sel"ia 

aceptable que ;;~e hiciera el del tramo 

a continuación de la 120. con algo 

que ya está hecho. Por lo tanto nos 

parece correcto que hayan aceptado 

ustedes esta enmienda del Brupo So--

cialista, que votaremos evidentemen-

concluir, cada diecinueve d1as se in-.. te. 

vertía en carreteras en España; tanto 

como en el año 79. 80. 81, ó 82, 

cuando los socialistas lleg·aron al 

poder. í Fíjese u::~ted, señor El que a! 

En diecinueve dias, lo que se inver·· 

tia cada uno de los afio;;:: anteriores 
- . . t ~ - 1 lnmecna_ ... o .. , ct .. a. llegada al Gobj_erno 

de la administrac1ón socj.al j_sta. Y 

cómo no, termino diciendo, la meJora 

de este tramo que usted plantea, tam

bi.én se contempla en el Segundo Plan 

General de CarYeteras, Y se hará con 

el mismo cumplimiento, que, todüfl, 

absolutamente todos, cu.o.nto;.::: tramos 

se ha.n anunciado en su debido momento 

por el Gobierno de la nación. iY en 

eso estamos! Y este Grupo Parlamenta-

r:! o apoya esto. moc j~ón camJ)ta.da en su 

contenido por una. redacción mucho máB 

correcta. puesto que la que ustedes 

presentaban era unct contradicción de 

térm:i nos en sí misma. No se puede 

-como ustedes piden- re('lactar un pr-o·-· 

SR. PRESIDENTE: Gracias. sefíor 

Fraile Huiz. 

P:roceclE-:mo~:: a.hora C¡ escuchar el 

:posicJ.onanüento de los rei3tantes Gru-· 

POf; Parlamentarios. 

¿El Grupo Mixto? Seíior Sáez Angu-

lo, t:iene la palabra. 

' SR. SA.EZ ANGULO: Sefior Presiden-· 

te, EJeñor·.ías. !\!fuy breve. Creo que es-

tá E<U.Í i e i entemente el aro, que todo e í 

rnundo va a apoyar esto; por· lo tanto 

este Gr-upo dice, que su voto va a ser 

a.fü:ma.tivo. Gy·acias, 

SR, PRESIDENTE: Gracias, señor 

Sáez Angulo. 

Grupo Centrü:;tü. Señor Fernández_. 

tiene la palabra. 

SR. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ: Señor 

Pre;3:idente, Seflo:ria~::. En est.::t inter--
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vención breve. que no podiet ser de 

otra forma, apoyar la enmienda pre~ 

sentada por el SOE por varias razo-~ 

nes, y añadir algo más. Entre ellas, 

porque nuestra conformidad a la mis~ 

ma, al ser aceptada por el Grupo pro· 

ponente áe 1 PP, es gue era a 1 go ya 

que estaba dicho anteriormente por 

responsables directos del MOPU. Efec

tívamente el Ayuntamiento de Nájera 

se pronunció en su d1a favorable a 

algo parecido o J.gual a lo que S(-;. 

propone. Que observo, que det=:::pués la 

enmienda á el SOE está dentro áe l fle~ 

gundo Plan General de Carreteras. Veo 

que va el estudto bastante avanzado, 

pero ¿por qué quedarse en Nájera? 

¿Por qué no incluir dentro de ese ef¡-

tudio ~ya que es un Segundo Plan que 

al MOPU con esa cantidad de bi l lonec_J 

que corresponde a ese Plan de carre

teras poco le va a suponer, o nada, 

veinte l\ilómetros más para ller,¡ar al 

limite de la Comunidad~ hac3ta Santo 

Domingo? Y e 1 señor Fraii e que. aun--

que se ria, quizás lo tenia ya 11 in 

mente" por lo que veo. 

Pero en un Segundo Plan de Can e··· 

teras donde tantos bí J lones se mue·· 

ven, esta Proposición y esta enmienda 

incluso se queda corta. Se queda es

casa. Habl<; de llegar hasta Nájera, y 

es un Plan que es hasta el ano 2000; 

del ano 92, hasta el ano 2000. Veinte 

kilómetros más al MOPU, no le suponen 

absolutamente nada. Y a esta. Comuni.-·

dad ~como decía el señor Elguea-· le 

va a evi ta.:r un montón, pero un mon-

tón de accidentes. Y lo que es peor, 

de accidente;::; fatal e:.::. Gracias. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, :3eñor 

Fet·-nández Rod:r-1guez. 

Por últüno el Grupo Riojano tiene 

la palabYet. Ek;fior Virosta Gctroz. 

SR, V!ROSTA GAROZ: Gracias. Senor 

Presidente, Seflorias. En principio 

anunc)_ar, que vamos a votar a favor 

d.e e;Jta Proposición no de Ley-, sefíor 

Elguea. Entendernos que es buena para 

nuestra re~r:i ón, y por ese motivo la 

vamo~:1 a. apoyttr. No obstante nos ex-

trafia algo que el CDS acaba de poner 

encima de la mesa, y es el porqué us

tede:3 se han decidido a presentar es-

ta Proposición incluyendo solamente 

hasta Nájera. Somos la única Comuni-

dad que no :iene autovías, y que 

creemos que ser-i.a bueno que eso no 

llegase a Nctjera, sino que cruzase 

toda nuestrct Comunidad. Nosotros he··~ 

mas de decirle y anunciar·le. que tan-

to el Pd.rtido SocJ.ctlista como el Par·-· 

tido Hio,iano se han sentado varias 

vece:3 con este tema, ;3e estli en nego-

ciaciones. y ello lo vamos a seguir 

intentando. Por consiguiente. estamos 

de acuerdo con ello. Nos extraña que 

sólo se haya producido hasta Náje~ 

ra.,. A no ser que hayamos querido 

llevar aquí la resolución del Ayunta~ 

miento de Na jera, única y ex elusiva.~ 

mente, lo cual se me hace un tanto 

raro. Pero yo cr·eo qUe nuestra Comu-·

rddad. no tiene nj_nguna autovía, y se .. ·--
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ría bueno que aJguna la cruzar:e, Por 

consiguiente vamos a apoyar esta Pro"-

posición no de Ley, y, como le anun,-

ciaba antes, y le anuncio ahora. el 

PartJ.do ~1ocialista y e1 Partido Rio-· 

jano ya han venido y vienen hablando 

de este tema, y espero que puede\ pró·

ximamente cruzar·se tod.o. nuestra Comu .. ··· 

nielad Autónomü. 

SR. PRESIDENTE: Gntcias, señor 

Virosta .. 

Turno de rectifJ.cación, Tj.ene la 

palabra, por una vez, el señor El-· 

guea. 

SR. ELGUEA NALDA: Gracias, señor 

Presidente. Muy brevemente, para dar 

las gracias a todos los Grupos. Está

bamos en lo cierto. El Grupo Popular 

ha presentado una Proposición no de 

Ley sensata, Proposición no de Ley 

pos i tí va F una Propo;::; 1 e :i ón no de Ley 

buena para La Rioja. Y nuevamente en 

1 a Cámara se han pue;;:to todot; 1 o:o 

Grupos de acuerdo. Pero como digo. 

r·ápidamente algunas precisiones, 

Señor Fraile, imi~ce usted~ Yo la

mento que cuando no se tiene a:rg·urnen-

tos, pues vuelven ustedes a utilizar 

el mismo lenguaje de :::dempre: Catas

trofistas, descripción farr.;gosa ... 

¡Í'<hre! Catastrofist.:ts no, re a J. :i;:"'tas. 

Y mire usted lo que nos dicen fue;:~a 

de Espafia, de loe; accj.dentes de E;::pa- .. 

ña y de las carreteras de Es palla., Yo 

lo únj.co que le he diclw es que la

mento, lamento, que el. máx1mo respon-· 

sable -y le vuelvo a repet)_r-- diga, 

q11e los accidentes son por la falta 

de educación de lo::: etutomovilístas. 

Los acciderrtes son por muchas cir

cunstanc:tas. por muchas circunstan-·

CJ~a.s. Pero ::n meJoramos la:3 can.--ete-·

ra::;, y los pode:r·es púb l i e os eH tamos 

ob J. i. erados a ello. e~;tán ob l :i gados d 

ello, estaremos haciendo algo para 

mejorar eso que es una triste reali

dad, que no e f.: catastrofismo. Lo que 

debiéramos tender, es a rebajar esas 

cifra;::;, Y no quiero ponerle ejemplos, 

no quiero ponerle ejemplos.. pues de 

cosas muy recientet; que han pasado. 

como autovías que están estropeadas 

sin ponerse en funcionamiento_: como 

curva.s pel igrosísimas que después de 

doce muertos se pinta a setenta kiló

metros por hora -y salia la fotogTa

fia y ah:l e;.:lt.á--. Yo creo que eso eE:l 

lo que hay que evitar. Y desde aquí 

hay que ser re;;::ponsable. hay que ser 

realista, Y no nof3 acuse usted de ca

Lantrof i stas. purque -·-mire-· ese len-" 

guaje. entre otras cosa:::;. no se lo 

c:ree cttB1 nadie ya" íOue no ~~e lo 

cr-een, ;;;eñor~ F'ratle! iDe ver-d.:td! lQ.ue 

se lo digo en serio! Por eso le digo 

que hagamos la obra. Y que ;:;e ha~.¡ a 

eBa obrr;,, ctco:rde con los años que es-

td.mo:3 vivJ.endo. Y que cua.ndo llegue-

mos por ejemplo al cruce de Huérca.

no;;; .. pues a ll Ci se piense en pasos 

elevados -que pJ.enE:o que se pensará 

en ello, y n<> hagamof:J cn.tce de carre-

tera t.~ puet-: al ndsmo nivel-. iPor 

ejemplo: i3im_plemente como e.Jempl(J. 
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En cuanto a lo que se ha apuntado 

aquí, ya también lo había apuntado 

antes. El Grupo Popular no se quedará 

en Nájera como es lógico, pero creo 

que aquí hay que ser realista. 

la verdad es que ya en el año 84 -··co~ 

mo he dicho-· estaban presupue;:ltadcts 

ya las carreteras en ese Segundo Plan 

General de Carreteras. pues lo que 

estamos diciendo es que se hagan. iY 

que se hagan rápidamente: Que no nos 

quedemos en avances, en proyectos; 

porque seguramente que inaugurarán 

las carreteras o pasarán por esas c~:t .. ··· 

rreteras nuestros nietos al puso que 

se construyen las carreteras. Lo que 

queremos decirles es que se hagan ya; 

que estamos ele acuerdo que están en 

el Segundo Plan ele Carretera.s: que 

muy bien; pero que se aceleren, que 

se hagan cuanto antes. 

Y continuaremos insistiendo, se

fíor Virosta, no nos quedamos solamen

te en Nájera. Sí que queremos auto

vías como he dicho, quisiéramos para 

el úl.timo pueblo de La Rioja. Pero 

creo que en este tema hay que sr.:Jr 

realistas, hay de ser sensatos. Éste 

es un prtmer paso. Creo que hasta esa 

zona de Nájera ·-por la razones que he 

di eh o-- es más urgente y más necesa-·

rio. Después" como es lógico no nos 

vamos a quedar ahí, el Grupo Popular 

no se quiere quedarse ahí, porque 

pensamos que esto debe hacerse --·como 

es lógico- hasta el límite de prov.\n·

Cla. El Ayuntamiento de Nájera ha 

cumplido muy bien su papel, y creemof; 

que ahora tcunbién cumple así el Par·-· 

t.ido Popular. Gracias. 

SR. PRESIDENTE: Graciag, sefíor 

E1guea. 

Turno de rectifi.cación pide el 

sefh')r- F:r-aile Huiz. Lo tiene. 

SR. FRAILE RU!Z: 
sidente. Brevemente para ratificar 

cuanto anteriormente se ha dicho, in

cluida la apreciación de exposición 

farragosa por parte del sefíor Elguea. 

Además el expresar una contradicción 

ttm:bién .. y qL!e de nuevo usted plantea 

aquí. !.Cómo es posible decir que te

nemos muy bien, en general, toda la 

red. de carreteras de La Rioja que se 

aprecia desde el resto de las Comuni-

diicles como contraste positivo -frente 

al traclic:lonalmente conocido como ne

gativo-, y ahora a su vez decir que 

desde el exterior v1enen a ver una 

situación general tercennund.isto.? 

Señor Elguea, usted sabe. usted 

sdbe, y todo el mundo en esta Cámara 

tiene lü intima convicción porque }o 

ve, porque anda en la::: Gi:1rreteras to-· 

doB los días. que jamá.s en la histo·~ 

ria de este país, ni de esta región, 

se ha l1echo mayor esfuerzo por mejo

rar todas las comunicaciones terTes

tres. iQue eso es de reconocimiento 

general de todo el mundo: Estaremos 

de acuerdo en que evidentemente hay 

que sequir avanzando en esa linea, 

pero el dejar de reconocer una real i--

dad objetiva, positiva, de salto de 
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gigante, en sólo un quinquenjo, .. 

Me par,ece que no tendría ningún sen-·· 

t. ido hacer Jo contrarJ.o. Y no tendría 

ningún sentido el plantear --y de ahí 

venia mi exposición respecto al tono 

en negativo que usted hacía a la pro-

puesta- tratando de cleei.r que la co-· 

rrección de este mal que tenemos es 

la aceptación y realización de esta 

Proposición nuestra, Ésa es l. a lectu-

ra que hace cualquiera desde ese es-· 

cai'io. De ahí esa carii'io,3a califica-

ción que yo daba f.¡ su i.ntervención. 

No puedo admitir, por otra parte, la 

apreciación que hace usted, de incul-

pación de los accidentes de tráfico 

como responsabilidad del MJ.n:isterio 

de Obras Públi.cas, o de la Consejeríii 

de Obras Públicas d.e La Rioja, con 

éste o con el <interior Gobierno. iNo! 

Usted y yo, y todos, sabemoE:, que 1 a 

mayor parte de la siniestralidad se 

produce por negl i c¡encia .: la inmensa 

mayoría de los accidentes, por negli·

gencJ.a de los conductores. íHay que 

ser asi de claro para decirlo! Porque 

se sabe perfectamente. Ya no se pue-" 

de, como hace diez afíos, culpm· del 

mal estado de los bache::·:, de los ar-~ 

cenes, de cómo estaba la red vial es

pafiola y riojana. 

Por tanto. Convirtamos su pro-· 

puesta en algo positivo, olvidándonos 

del ma.tiz negativo, que usted plan

tea. 

Y finalmente, sei'ior Presidente, 

algo muy breve. Aquf al final va a 

resultar que tras los expuesto, viene 

la preocupacjón que anticipa ya este 

Portavoz. El sefior ministr:~o anunció 

que en el Segundo Plan General de Ca

rreteras. y habida cuenta de los trá

ficos, se iba a realizar la. duplica

ción de la 232 de LogroMo a Agonci

llo, ele Loc¡roi'io a Navarrete, y de Lo

groílo --posiblemente-- ct Cenicero. DJ.-

cho esto. pues 1a oposición en su pa

pel --pero creo que en un papel faci

lón"·· dice: \No l Nosotros vamos más 

allé. que el MOPU. Ahora pedimos que 

vaya a Ja ciudad de Nájera el desdo

blan-dento, cuyo tráí:ico, por cierto 

·-·tengo todo¡:¡ los trát:icos- es menos 

de J.a mitad, menos ele la mitad, de 

los que se han anunciado como de du

plicación por el MOPU; 7.405 vehícu

los, frente a 16.600 que hay en la 

circunvalaci.ón de Logr-oño, ó 15.980 

en el alto de La Grajera. 

Y a. continuaciórL sefíoras y sefío

res Diputados, E: ale el CDS y dice: Yo 

soy mas rioJano que el PP. y pido que 

se extienda esttt duplicación -y esta~ 

mos hab l anclo de muchos m:i. les de m J.-

11oner:::·~ ha.Gt.a la ciu.d.a.d de Santo Do

min~ro. Estoy seguro que próxirnamente 

vendrdn entonces una riada de pro

puestas d.e lo:3 más rlOJQDOS Y dir·án: 

1.Por qué no hasta l\lfaro? i.Y por qué 

no hasta F'oncea? Y vamos a. ver si a.l 

final convertimos La Rioja en una te-

la de araña de autovías .. como si fue

ran s-JTatuitas. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, setlor 

Fra.ile Huiz. 
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Aceptada la enmienda, vamos a 

proceder a la votaci.ón de la Proposi·

c i. ón no de Ley, que queda convertida 

en este texto: ¡¡Que por el Gobierno 

de La Rioja se inste al Ministerio de 

Obras Públicas y Urbanismo a la rer::t-

1 i.zación del proyecto de desdobla· 

miento de la carretera na.cional 120, 

desde el cruce de la nacional 232 

hasta la ciudad de Ná_iera, en el eJe· 

gunclo Plan General ele Carreteras," 

¿votos a favor? Por unanimidad 

queda aprobada esta Proposición no ele 

Ley, 

Pasamos a la segunda, de este o:r-· 

den del día, esta vez presentada por 

el Grupo Centrista, referente d l es-·

tuclio y reforma del Decreto 38/85, 

sobre ordenación territorial sanita~-

ría ele la Comunidad Autónoma de La 

Rioja, 

Tiene la palabra ... Perdón.,. Hay 

presentadas dos enmiendas a las cua·

les va a dar lectura, seguidamente .. 

el sefíor Secretario Primero, 

Silencio, por favor. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Enmienda 

que presentet el Grupo Parlamentario 

Socialista a la Proposición no de Ley 

del Grupo Parlamentario Centrista, 

relativa al Decreto 38/85 sobre orde--· 

nación territorial sanitaria ele La 

Rio_ia. 

Sustituir el texto de referencia 

por el siguiente: '!Que por el Gobier·

no de La Rioja se elabore un estud.io 

técnico del mapa sani.tario regional, 

para posterio:cmente ~:ometerlo a la 

consideración de los Consejos de Sa

lud y Federaciones de rnun:icip:ios, y 

procedeY en su caso a la modificación 

de 1 Decreto 3Bí85. !l 

Enmienda que pre:Jenta el Gru

po Pttr'lamentario Popular. 

Se propone su~~t i tu ir: tiQue por el 

Gobierno de La Rioja se estudie, con 

todos 1 os sectores imp l.i cado~3 ..... u 

La Proposición no de Ley queda

ríe.: "Que por el Gobierno de La Rioja 

se proceclct a la creación ele una Comi -

sión constituidd. por los representan

tef: de los Grupos Parlamentados, co-

leg-ios p:rofesionales -médicos. far-

macéuticos. veterinarios y /!1TS-. sin--· 

dicatos, asociacione:J empresariales, 

y tref.3 representantes de los Ayunta

mJ.ento:3 elegido::; por los Presidentes 

de los consejos locales de zona, para 

que se e:~:;tudie y se reforme e 1. De ere-

to 38/85, sobr·e ordenación terri to

:r·J.al sanitaria de la Comunidad Autó-· 

noma de La Ríoja.![ 

SR, PRESIDENTE: Gracias, sefíor 

Secretario Primero, 

Tiene la palabra, seguidamente. 

el seííor Fernández ll arraza, para la 

defensa de esta Proposición no de 

Ley, 

SR, FERNÁNDEZ ILARRAZA: Sefíor 

Presidente. Sefío:rías. La Comunida.d 

~.utónoma de La füoja elaboró en 1984 

el mapa sanitario, a través de un 

grupo de trabaJO, en el que partici-
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paron todos los elementos sociales. 

profesionales y politices de esta re-

gión, salvo el INSALUD. 

En 1985 se publicaron las dieci-

siete zonas básicas, antes de que 

fuera aprobada la Ley General de Sa

nidad en abril de 1986. F:n esta Ley 

General de Sa.nidad, en su Art:ículo 

63, se di ce: 11 Qtte en cada zona bcts J. ca 

de salud se desa:rr-ollardn las activi

dades e:anitarias de los centros de 

salud, con lo cual y aplicándola 1n-· 

tegramente a nuestra Comun:i dad Autó-

noma, tendrá que disponer de dieci

siete centros de sa 1 ud, ¡; Lo cual se-·· 

rla ideal. pero quizás poco práctico 

y antieconómico para los flervicios 

que se podrían dar en ellos. También 

la Ley General de Sanidad en su 1\rt:t

culo 74, establece que deberá.n apro-· 

vecharse todas las pruebas complemen

tarias que se encuentren en la zona, 

pero .. aunque la Ley no lo dice expre-

samente, creemos, como ya hemos repe-

tido en multitud de ocasiones, que 

éstas deben ser vistas no sólo como 

bi enes-·rnueb l. es, si no con el personal 

cualificado y capacitado para ello. 

Todo este prólogo está 1 igado a 

nuestra proposJ.clón, puesto que cree-

müs que ~:.ton una parte fundamental a 

la hora de p 1 a ni f :i car nuestra;:) zonas 

básicas de salud. 

grofto, salvo dos en proyecto. Estas 

puestas en marcha nos han hecho ver 

una serj e de problema;::;, sobre todo en 

las zonas rurales y en su d.istribu-

ción, que, repetidas veces, este Gru

po ha denunc J. a do y ha tratado de es

tudiar sus éloluciones. 

Nosotros creemos que las peculia-

rid.ades geográficas de la población 

-el imáticas e incluso de población 

f 1 o tan te-- de ü l guna de 1 as zonas, me--

recen un estudio completo; pero a la 

vez indjvidua1 de nuestra región. te-· 

niendo en cuenta. los intereses de to-· 

dOE:1 lon impl icndos ·--ciudadanos, pro-·· 

fesionales·· y con dos conceptos muy 

claros: Uno que la salud es alno que 

no debe d.e tener precio, v .. sobre to-

do, que 1 a ;:H:lnidad se basa en las re-

}.aciones rnéd.ico--·enfermo ayuda.da~:: por 

la técrljca y no al contrario. 

En la. nueva r-eestructuración se 

debe además tener en cuenta, que no 

se trata d.e planificar solamente dón-

de varno.:'; a ublcar edificios~ sino qué 

personal y qué medios técnicos debe-

mos tener en cetd.a zona según sus ca-

racterist i ca:3, Debemos tambi.én tener 

en cuenta que la debe 

beneficiar, sobre todo. ·:t la ~:;alud de 

nu.estros con e i udadanos, y·' como 1 a 

Ley especifica. llevar la sanidad 

cerca del ciudadano y no al contra-

En estos momentos ya tenemos er1 :r1o. 

funcionamiento todos }os centros de 

Sa.l ud de cabecera de comarca, salvo 

el que correspondería a la cabecera 

de Torrecilla, además de los de Lo-

CDfl siempre hci visto a la med.ici-· 

na primaria como una pdrte importante 

de nuestra sanidad, puesto que si se 

er; la mé:3 . ' cer·cana tu 
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paciente. Es la más humana, puesto 

que no requiere de tantos medios té e~" 

nicos como la especializada; pero de-

be contemplarse dentro del contexto 

global de la sanidad, y a la hora de 

su planificacj_ón se debe pensar junto 

con la especializada. No hacemos na.da 

con enviar especialistas a pasar vi-

sita a centros de salud, s1 no pode

moH darles en esos centros de salud 

los medios técnicos para realizar su 

trabajo. Por ejemplo. Si enviamos a 

un cardiólogo a un centro de salud lo 

mínimo que debe disponer es de un 

electrocardiógrafo, pues si no lo 

úni.co que hiicemos es que a 1. Pací ente 

tendrá que verlo el cardiólof¡o en el 

centro de salud, y luego volver a hct" .... 

cer otro nut;vo viaje para hacet"Se el 

electroc.:trdi.ogTama en Logrofio, o en 

otro centro donde lo hubi.ere, y no 

arreglamos nada con ese desplazanüen-·-

to de ese profesional. 

Creemos que entre todos debemos 

estudiar- y realizar una nuevo mapa 

nuestra región, 

cuado a nuestras necesidades y pecu-

l iaridades. Por ello hemos presenta·

do esta Proposición no de Ley y se 

han presentado ···como ha leído el Se·· 

cretario de la Cámara- dos enmiendas. 

La primera. la del Partido Socialista 

que dice: "Que por el Gobierno de La 

Rioja se elabore un estudio técnico 

del mapa sanitario regional. para 

posteriormente son1eterlo a la consi-~ 

deración de los Consejo de Salud y 

Federaciones de municipios, y proce·-

der en su caso a la modificación del 

Decreto.n 

La ilceptE!mos la enmienda. Pero lo 

que pasa es. que hemos visto que en 

esta enrnienda yo quisiera hacer aquí 

una transaccional.. de poder incluir 

~~los Gru:por.1 polít:icoS 11
, porgue si no 

parece que falta en ella. Por lo tan

to seria Consejo de Salud, Federación 

de municipios y Grupos politicos con 

repr·eE>entac:ión par lamentaría. 

La qu.e ha pre;sentado el Pe.rt ido 

Populür dice que, creemos la Comisión 

primero y entonce~'> una Comü:dón am-

Plia püra empezar el estudio, ot:ro 

que sea má.s oper(:tt i vo. Creo que es 

más ope:nil.J.vo el hacer que el GobJer··· 

lo eGtudit:; po:rque si empezamos a ha-·· 

cer la Comisió11 y que esa Comisión lo 

haga, es mejor que el Plan lo haga el 

Gobierno_, y después la Comisión que 

ncat>o de decir lo cumpliera. Si e~; 

admj. t ida por todos 1 os Grupos, el aro, 

esa transaccional que acabo de decir. 

Mucha:s qracia.s, 

SR. PRESIDENTE: Gracias, sefíor 

Fernández llarraza. 

Esta propuesta que hace su Seno

ría sabe que 11a de ser firmada. pasa-

dil a la Mesa por escrito, y firmada 

por todos los Grupos. Por lo tanto, 

en el curso del debate hay tiempo pa

ra hacer esto: pero hágr.nll o, porque 

si. no no poririamos entrar a votar esa 

transacción. 

Tienen la palabra seguidamente, 
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los Grupos que hün pr··esentado enmi en<··· 

das. 

Grupo Socialista. Señor Romera 

Huerta, tiene la palabra. 

SR. ROMERA HUERTA: Señor Presi-

dente f se fío ras y señores Di Pu.tados, 

Nos encontramos ante una Proposición 

no de Ley que en su día., todos los 

Grupos parlamentarios de esta Cámara 

llegamos al acuerdo, consensuado, de 

que sería aceptada por todos, valo

rando, en prün.er I uqar. que cuando se 

hizo el mapa sanitario de La Rioja, 

la zonificación, fue en pi año 85. 

Eso supuso que se basó su estudio en 

un Real Decreto 137/84 ~;obre estruc·--· 

tuJ:"as bdsicas de salud, 

Posteriormente, la Ley Genen:d de 

Sanidad marcó unas pautas que son la:3 

que no hemos tenido nosotros en cuen

ta, porque ya estaba hecho el mapa 

sanitario, POJ" tanto ::n1 estudio y i1C" ... 

tu al i zac i ón es conveniente y neceéta ~~ 

r1os. Ahora, aun siendo conveniente 

y necesari.o este· estudio, la expe-· 

ri ene i a nos ha demostrado, que el de·

sarrollo de los equi.pos de atención 

p:r<imaria en el rnedj.o rural; no ha su

puesto graves deteri.oros de la asis

tenc]a sanitaria, sino todo lo con~ 

trari.o. Ha supuesto una mejora consi

derable muy importante. sobre todo en 

la atención continua~da o de urg·en·

cias. 

El seí1or llarraza, ha hecho refe·

rencla a temas que a vece;::; se pueden 

confundir, Porque hablaba de cardio-~ 

logia y de electrocardió9'rafos, pero 

resulta que los médicos general is-

tas de atención primaria. cuentan con 

electrocanli.óqrafos para poder hacer 

las detenninac:iones en ese momento, 

por si con~:;dderan que un enfermo tie-· 

ne un pr·oceso card):aco que es conve

niente remitirlo a un centro hospi ta

larjo, Por tanto. vamos a diferenciar 

lo que ef; un centro de especialidades 

de lo que es un equipo de atención 

primaria. Y esto nos demuestra de que 

ha habido durante estos mese;:; que 

llevan funcionando los eqmpos de 

atención prirnar:ia -y no les voy- a in

flar en datos-·-, pero sí como refe··

rencia el .mes de diciembre, donde 

en el centro de salud de Cervera se 

ha atendido una media de 7,5 pacien

tes dia:r.ios durante la o.tenctón con

t:inuada ··-:inc:lu'irnos aqu:í los festJvos 

y fines de semo_na··-: en li::l zona de Al

faro ha sido una media de 17,3: en la 

zona de Arnedo, d. e 30. 1.: de Ca l. ah o-~ 

rra. de 26,1; de Nájera. de 17,8: de 

Santo Dom1ngo, de 20,8; y de Haro. de 

22,3. Esto nos :indica que en los e en-· 

tros donde rnás pres.i.ón asistencia.l 

tJaY, es preci.sarnente los fines de se·

mana cuando no hay asi.stencía. pr·ogra

mada. Pero ::d m:iramo::~ los d:ías labo--

rablefl, de cinco de la tarde a nueve 

de la mañana, nos encontramos que con 

frecuencia -y grtlcias. a que se tiene 

uno. buena salud-· apenas s1 hay deman

da sa.nitaria. Por ta.nto, la situación. 

sanitaxia ha me..iol~ado en cuanto a que 

la población tiene puntos de referen-
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cia a donde poder acudir, tanto de 

presencia física como de llamada te--· 

Jefónica para que acudan Jos profe

siona.les a prestarle la f1Sistencia 

sanitaria. Una vez planteado y demos-· 

tracto con estos datos que la pobla-

ción no está desatendida, que no se 

h:i hecho ninguna precipitación a la 

hora de desarrollar los equipos de 

atención primaria, sí que considera--

mos que un estudio técnico elaborado 

por el Gobierno de La Rioja, en base 

a los datos que se han podido recopi-.· 

lar -que antes de esta fase no se po

día haber hecho- nos va a permitir, 

por un lado .. conocer y tener en cuen-

ta las recomendaciones de la Ley Ge--

ner,>l de Sanidad. Es decir, que un 

centro de Salud oscile entre 5.000 Y 

25.000 habitantes, dependiendo de las 

características geográficas de la zo

na y su dispersión de población. 

Nos encontramos en nuestra :región 

con zonas que tendremoB que darles un. 

tratamiento de aifJlamiento o zonas 

especiales de alta. montaña, que ten-·· 

drán unas características especiales. 

corno ya lo hacía la exposición de mo-

tivos del Decreto 38/85: porque se 

consideraba que determinadas zona.s, 

corno las que he hecho referencia y 

otras por su prox:ímidad a Logrofío, 

debian de tener un tratamiento espe

cial. E.s decir, que no e;3 lo mismo 

dotar un centro de Santo Domingo o 

Alfcn·o. que el que podamos tener a 

cinco o a diez quilómetros de la cJ.u-

dad de Logroño. 

Nue~:3tro Grupo está a~rradecido a 

que haya sido admitida esta enmien

da transaccional presentada, incluso 

afecta la extensión a aquellos Grupos 

par--lamentarlos que deseen participar. 

Pero corno bien ha argurnentado el re·-· 

presentante del CDS, consideramos que 

es más operativo que sea el Gobierno 

el que elabore el documento técnico, 

porque cuenta con técnicos para tra

bajar en este campo.: y que una vez 

elaborado :3e Pl~esente a los Consejos 

de Salud, donde están representados 

todos los sectores de la población 

así como a las Federa.cíones de muni-· 

cipios --ya que tenemos dos-, para que 

emitan su :-informe. Y en base a eso 

J.o¡J Grupos Piirlamentarios pueda.n to

mar una decisión que nos permita te

ner un mapa sanitario. que nos dure 

los m&s aflos posibles. 

En cuanto a la ei!mi.enda trFinsac

cional del Grupo Popular. siento de

cir·le que nosotro~3 no podriarnos admi

tir esto. enmienda, porgue lo que ha-

cen ustedes es formar un gallinero 

que lo ún:u:;c; que sería es retrasar: 

facilitaria el que se retrasarse, y 

que no se hiciese nada. Yo no sé, si 

Bél que ustedes no tienen interés en 

que se modifique el mapa sani.tario. 

Se deduce, que después de estar un 

periodo de tiempo en el Gobierno, de 

haber tenido posibilidades de estu

di.:rrJo y modjf:icarlo, lo úníco que 

hicier-on ustedes, fue modificar, a 

través del Decreto 63/89, la adscrip

ción de los part.ídos médicos a cada 
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uno de los sanitarios locales. Y da 

la circunstancia que ustedes aquí pi

den la participctción. iBueno! Pues 

ino sé! Yo creo que no hay forma de 

axticular esta rep:cesentaci6n que us-· 

tedes proponen, y da la circunstancia 

que en aquel Decreto que ustedes ela

boriiron, ni su propio Grupo ~ar-lamon-· 

tario parece ser se enteró: por lo 

tanto, poco informaban ustedes en ::~u 

momento de la;::; modificac:iones que po-· 

dían o d.eb:fan de hacerse. Por tanto_. 

consideramos que va a ::'~er más opera

tiva la propuesta que conjuntamente 

e1 Partido Socio.lista. el Partül.o 

Riojano, y con la aportación del CDS, 

podr:fa desar-rollar un rnapa sanitario 

de La Rioja, adaptado incluso a. la 

evolución demográfica de los últimos 

afios. 

SR. PRESIDENTE: Gn\cia~l. señor 

Romera Huerta. 

El Grupo Popular también ha pre·

¿:;entado enrniendct. T:iene la palabra 

seguidamente, el señor Gonzá l ez Gar·· 

ni ca. 

SR. GONZÁLEZ GARNJ CA: fJeñor Pre·· 

si.dente.. Señorías. Señor Romen\, no 

estoy de acuerdo con muchas de lafJ 

cosas que usted ha expuesto en esta 

tribuna. No estoy de acuerdo. que por 

el mero hecho de gue un médi.co de me

dicina general tenga un electrocar

diógrafo pues sepa diagnosticar una. 

cardiopatía. Y le voy a decir. que 

siempre dtce usted lo mismo. No tiene 

en cuenta. que el mapa sani.tari.o lo 

elaboraron ustedes; que nosotros, al 

fin y éd cabo, sólo hemos etstado dos 

año v medi.o en el Gobierno, y poco 

tiempo nos han cla.do pa:ra hacer muchas 

c(g3a.s. Pcr eso le voy a de e ir, que, a 

no ~)er que me convenza en su próxima 

intervención -"~ii es que piensa in.te:r-

venu··.,.. nuestro Grupo va a mantener 

la enmienda, la aprueben o no la 

apr·uel:Jen, po:rque la verdad es que no·-

sotrot; tetH .. ;mos ya también p:r·esentada 

unCl P:topos j e i ón no de Ley en este 

sentido, que pen:Jábamos ret irrn~ si se 

hubiese admitido nuestra enm:i enda; 

pe:r·o que Sl no lb. admiten, no la re

tiraremos. 

El Grupo Parlamentaho Popular, 

desde luego. está totalmente de acuer 

do con la filosofía que anima la Pro

poslcj_ón no de Ley del. Grupo Centris

ta. o Y está e; 1 aro que es a~::; i, porque 

ya en varüts ocasiones hemos expuesto 

lo:::.i rnúltiples problema:-:;; que se han 

detectado en el funcionamiento de 1os 

centros t.) e salud, Por·que u::::;ted, pues 

ha magn:\ f i cado aqu1 esa puesta en 

rrv::..:r·c:'t'la, h.:J. dicho que todo funciona 

muchfsnno mejor, pero la verdad. es 

que usted sabe que ha habJ.do muchísi-· 

mas protestas, protestas precisamente 

de los usuarios de estos centros de 

salud. Y. desde luego, ese funciona

miento deficü::nte no ha sJ.do debido a 

que los profesionales que atienden 

estos centro::1 de salud no lo hayan 

hec:ho bien, sino, prec.j_samente, por

que ustedes el abo:t·aron un mapa sa-
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nitario que no es el correcto .. y 

también porque el planteamiento del 

funcionami.ento de esos centros tampo-· 

co es el correcto. Nosotros hemos di

cho siempre que había que potenciar 

la medicina de cabecera, y lo hemos 

defendido siempre porque, precisamen

te, esto es lo que [¡umaniza la medí-· 

cina. Y humanizar la medicina, es ha-·· 

cer una medicina más eficaz. Porque 

nosotros siempre hemos dicho, que te·~ 

n:íamos que poner al alcance de todos 

los núcleos del primer escalón, los 

avances tecnológicos y científicos 

razonablemente precisos. Y eso no se 

consigue, señor Romera, con un el e<> 

trocardi ógrafo. También porque nues·"" 

tra geografía regional necesita una 

cobertura asistencial y además un 

servicio que sea precoz, continuo, 

eficaz, total, integral y coordinado. 

Y nada de esto se ha conseguido. Y 

también porque teníamos gue acentuar 

la mejor asistencia y satisfacci<Jn 

del ciudadano rural proporcionándole 

técnicos especializados en salud. Y 

los técnicos especializados en salud. 

no se consiguen solamente con com·~ 

prarles un aparato; tienen que ser 

técnicos, tienen que ser especialis

tas. También porque es necesario un 

plan de urgencias que permita, <J.l 

mismo tiempo que la creación de pues-·~ 

tos de promoción iil trabajo y es·

pecialización, la seguridad de una 

asistencia inmediata, segura y coor-~ 

dinada a cualquier ciudüdano. En ese 

sentido, precisamente, el Grupo Par··~ 

lamentarlo Popular ha PYesentado en

miendilS en los do~:: últimos Presupues

tos, enmiendas que ustedes han re

chazado precisamente par·-a crear estos 

servicios de urgenc1a. 

Yo creo, Sefiorío.s, que hay que 

modificar de forma absoluta -hacia la 

mejor:ía por supuesto- el Presupuesto 

que actucJ.lmente se asigna a la Conse

jería d<:; Salud, y md:3 concretamente a 

esa Dirección General. Sobre todo 

exigir del INSiüJJD, la aportación fi-· 

nanciera cohc-:;r·ente, Lo que no podemos 

hacer es hacerTto;3 carg·o de las cargas 

que son competenciii del lNSALUD, SO"" 

bre to<io cuando el Gobierno central, 

é:efíor Romera.. es del mismo color que 

el Gobierno que actualmente tenemos 

en La Rioja -aunque. en fin, esté un 

poco descolorido, porque es un Go

bierno de coalición con el Partido 

Riojano, pero en este sentido creo 

que muy poco les han empujado uste

des. seftor Virosta-. 

En definitiva estamos de acuerdo 

con l .:1 Propo~3 :i e i ón no de Ley presen

tada. por el Grupo Centrísta, porque 

nosotros defendemos l ct programa e ión 

de un mapa sanitario planteado con 

filo;3ofía de realismo, de eficacia 

y deficiencia: y un mapa sanitario 

además, que ti ene que ser el abon;do 

con la colaboración de todos. De to

das esas fuerzas sociales que están 

implicada;:: yo creo que, precisamente, 

los Ayuntamientc)s y lo~~ colegios pro

fesionales tienen muctJo que decir· en 

la ela.bora.ción de ese mapa Hanitario, 
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y por eso, precisamente, hemos prc>-

sentado esta enmienda; enmiendd que 

sectores imp l tcados, que ·-··bJ. en-··, una 

vez que u;:;tede~: hayan eJ a.borado e;::e 

mapa sanitarJ.o, someterán a e~·;tudio, 

prec i. :::ar.üente .. a f::so:::; :::ecto:r·es 

ca.dos. Porque yo creo que ¿no son 

sectores imp l ~t cado::; ~se flor I l ar:razct y 

sefíor Romera- lo:3 colegios p!~ofesio----

terinario::: y l-tTS? ¿No tienen nada que 

de e ir en J a el ahor-a e). ón ele ese rnetpa 

sanitario? i.No son también sectores 

implicados Jo;::¡ sindicatos y los em·-· 

presarios? ¿No tienen nada que decir 

en la elabor-ación de e::::e metpet sa.ni.ta-·· 

rio? ¿o acaso no quieren que inter

vengan en esa. refürma los represen-

tantes de los Grupos parlamentarios, 

que he v}.sto que se quedaban fuera? 

Yo creo, Señorías, que esta. enmienda 

es razonable.. es en extJ"emo reizona.

b le, y además es necesar J. a. Por Cf:!i".) 

espero, que ustedes la acepten. Nada 

más, muchas g:rac:ias. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, Señor 

González Garnica. 

Pasamos ahora a los restantes 

Grupos Parlamentarios comenzando por 

el Grupo Mixto. 

Señor Sáez An~rulo. Declina hacer 

uso de la palabra. 

Sefio:r Valdivielso Tejej.ro. Grupo 

Riojano. 

SR. VALDIVIELSO TEJE!RO: Señor 

Presidente, f_kfíoríó.s. La PYoposición 

no de Ley propuesta por el ·Grupo Cen~ 

trista es r-ecopilación ya de sucesi-

vas intervenciones del resto de los 

Grupo~~, bJ_en en Plenc¡ o bien en Comi-

s16n en diferentes ocasiones en esta 

nüsma Ctl.metr·a., y concretamente en una 

Comisión del Consejero de Sa.nidad hü-

ce tiempo. La postura del Grupo que 

en este momento rep:r·esento ~ hü sido 

p:r-oPoner- pr·imero el d.J.álo9o entre to~ 

das las parte:3 imp l ic.adas, !Hombrei 

Un diáloqo que nE.:a asurni.hle, para que 

:sea di á 1 O(JO. . . Lo que no f3e puede es-

tC!biecer. "'' un d:iáloc¡o con la multi· 

tud de interiocuto:re:::: que p:r·etende el 

Grupo Popu1Ctr. Creemos, y nos parece 

bien, que dialoguen la mayor cantidad 

de per:::onas irnp 1 i. ca das; pero todo 

Liene un orden y una limi.taci.ón, si 

se quiere consec¡mr que el diálogo 

sea fructí fer,o. Después también noso

tros si empujamos al Partido Socia

l :i sta en e~3te asunto, y marcamos e la-

r'amente unas diferencias puntuales en 

m1 tr·atamiento y en nuestro trata-.. 

nnento ··-porque una cosa es Ja unidad. 

y otra cosa es la unicidad en todo. 

Nosotros tenemoB también una ser:ie de 

criterios que mantenemos. y que expo-· 

nemos en cada momento, y que discu-· 

timos, y que al final, loqr¿tmos con ...... 

sensuar en 1 ü lndYor F1a:rte de la~~; oca

Sione~;;-... en e:3a l íned conseq·uimos urt 

comprorm so en el tiempo. '{ que f>e h j

e i er:.te con el mayor consen;3o pos J. b 1. e 

de fuerzas políticas. Esto es, con 

1 os Grupo~:; Par 1 a.mentar i o;;~ d(; esta Cá-
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mara --·s:in perjuicio, bueno. incluso 

de que puede ser ampliado por la pro-

puesta del proponente, a la cual no 

tenemos inconveni.ente ·, y de hecho yo 

indicaba que qu}zás faltase los Gru

pos Parlamentarios, en tanto en cuan-

to es una propuesta que sale de esta 

Cámara y, al final, pienso que por 

lógica debe ser aprobada por ella o 

deberfa serlo. 

Hubo otra ocasión, concretamente 

el cinco de noviembre del noventa, 

donde, precisamente, también se deba·· 

tió esta propuesta o se debatieron 

estos términos; si bien no era exac· 

tamente lo mismo lo que se debatía, 

para la construcción de un determ:ina

do centro de salud. Poco antes se ha·

bít< celebrado esa Comisión que apun·"" 

to, donde se habla discutido todos 

estas cuestiones y se 1~1ab:ia creado 

entre todos los Grupos -por lo menos 

los Portavoces de los Grupos dijeron 

que sí-, que estaban de acuerdo en 

re a 1 izar un nmpa sanitario consensua"

do entre todos ellos. Prensamente 

aquella propuesta nos parecía un par

che a una solución que debe ser glo" 

bal, que era el estudio del mapa sa

nitario y no, desde una forma un tan

to loca 1 i sta y un tanto e 1 ectora l i S"" 

ta, ir sembrando de di fenmtes e en· 

tros de salud diferentes regiones; 

hoy una, mal\ana otra. acullá la 6e 

más allá; sino estudiar las necesi

dades concretaB de La Rioja y esta··· 

blecer·, lóg:i. camente _. un rnarJa .sani. -·· 

tario para La Rioja consensuado y 

con una cierta continuidad en el 

tiempo, que no necesitase modifica

ciones cada cinco días. Y asi. efec

tivamente, se manifestó el Con~3ejero 

de Sanidad en esa idea en la Comisión 

que se tuvo en el Parlamento. Por lo 

tanto creo, que la posición es de to·

dos los Grupos. Y a la, vista de las 

diferentes Proposiciones de Ley y las 

ennü endas presentadas, creo que son 

bastante coincidentes. En primer lu-· 

gar, que se termine un estudio de to

da la problemática de los mapas sani

tarios de La Rioja, Y. si es necesa

rio. obviamente, que se reforme la 

Ley. ~) :i es un. a Ley que ha quedado 

desmejorada por el pc.tso del tiempo 

,-que por otra parte puede ser una 

cue¡;tión perfectamente normal- lo im

portante es saber adaptarla al momen

to actual. Y que se estud:ie, pues los 

centros, laco plantillas, los medios; 

esto es, toda la situación, y toda la 

problemática sanitaria. Por lo tanto 

creo que éste es un factor coinciden

te de todos los Grupos. por lo que yo 

he querido entender. En segundo l u

gar, que ese mapa sanitario se haga 

dialogando con todas las partes; por 

supuesto obviamente debe ser asf, y 

que sea sometido a la voluntad de es

ta Cámara. Por lo tanto creo que éste 

es el mandato que ya tenía el Gobier'

no, y que de alguna forma va a ser 

una reiteración el recordárselo. Pero 

no obstante creemos que la propuesta 

con la enmiendü ¡¡in voce" que acepta

mos del Grupo Centrista creo que re-
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coge per-fectamente el espiYi.tu que ya 

se encontraba p 1 asrnado, y que ya er13. 

conocido por e;:Jta Cámara. 

En cuando a. la propue~3 ta de 1 Gru-·

po Popular, creo que ya le he contes·-· 

tado. Creemos qu.e es excesivo lo. aJn"-

p l i. tud de los cor.nponente;.~; de esa Co--· 

misión de estudio; creemos que puede 

aharcc:tr rnucho y puede a_pret a:r poco.: y 

realmente creemos que es más ajustada 

limitar esa participac~tón o. uno::; J.n

terlocutores, bueno, pues por· lo me-·· 

nos concretos. y que se pueda acudi1 

y que se pueda dialogar con cierta 

flexibilidad y con cierta inmediatez. 

Porque cuanto más grande sea esa Co--·· 

misión, más difícil va a E:er poner de 

acuerdo a todos los participantef; en 

ella, En cuanto a la r:tfLrmac:ión, a 

las afJ.rmaeiones d(: tipo sanitario, 

pue;:: bueno; qué duda cabe que e~-;tcnnos 

de acuerdo con todas las que aqu:l se 

han dicho, Cr·eo que son pti.labraB y 

buenas intenciones, que es muy difi·-· 

ci.l el oponerse a. ellas. E~::tarno:::.: ele 

acuerdo plenamente, con ío que aquí 

han expu.esto los anter)_ores Portavo-

ces que nos ha.n r-wecedido; ta.nto e J. 

Grupo Popular, como el Grupo Centr-J.;;> 

ta. Lo cierto. No podemo~3 aceptar la 

afJ.rmación de que en dos año y medio 

no 1 es ha da. do tiempo, porque u::rLed 

está_ pidiendo lo que no hizo en dos 

año y medio que lo solucione el Go-

bierno actual en año y medio; enton

ces me pa:.rece un contrasent1.do que lo 

que no he querido para m:i', quiera pa-

ra los demás. Hay exigencias que no;;3 

PCJ.recen muy bien, creo que et un Go·

bierno es de rec:ibo exisrirle todo_. 

pero creo que hay que exigi:r·lo con 

l1Da cierta mesura y un cierto equili

brio. En cuanto que aquello que no se 

pidió y que aquello que no se h:izo ... 

Pues bueno, de a_lg-una forma no se pi

da que 1 o real i e en otro;::_. lo que no 

fueron capaces de hacerlo ustedes. De 

hecho creo que este Gobierno está ha-

ciendo. 1o esta estudiando. Y si le 

insto, a qu.e en el p 1 azo m&3 breve 

posible. pues se presente. Y se estu

die y se realice, a ser posible. en 

e~~ta m1sm.a Legislatura. Porque de al

qund forma. ser-á lct base para el reci-

bode nueva;J trc.t~•ferencias en salud, 

y tenemos que e;3ta.r preparados paro. 

poderl a;::c: recib:ir con un mapa sanita

rio. con un e::::t:udj,o de J.as carencias .. 

con nn ef:t.udü_) de 1 as nece;:;idades de 

nuestra Comun:idad, pttY·d poder hacer· 

frente a ellas. Gracias. 

SR, PRESIDENTE: GraClas, seilor 

ValdJ.vielso, 

Hmnof3 ao:tbado el turno de posi·~

cionamiento de .to~J G:nJpof;. Hay un 

Texto entonce;:; que eB ty·aneacc:i onado 

por J. a enrni.end.a pr-esentada por el 

Grupo Socio.lista. Y por indicación 

del Gr"uPo proponente, lo acepta con 

una ligera rectificación: ''Que por el 

Gobierno d.e Lfi Riojd se elabore un 

estudio técnico del mapa sanitario 

regional, Pard poster1~onnente some-

terlo il la considerac:ión de loD Con-

se los de Salud., Federacione;::; de munJ.--
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cipios y Grupos políticos con re.pre·

sentación parlamentaria, y proceder 

en su caso a la modificación del De-·, 

creta 38/85." 

SR. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ: Señor 

Presidente, ¿podriamos dejar la 5(: .. ·

sión cinco minutos para ver si termi-· 

namos el tema? 

SR, PRESIDENTE: No. Es suficien

te, porque está el consenso entre el 

Grupo proponente de la enmienda y el 

Grupo enmendante. Por lo tanto, vamos 

a someter a votación. 

SRA, DE MIGUEL CORDÓN: Sefíor Pre·· 

sidente. Perdón. i.EsUn hablando de 

una enmienda transaccional o de una 

enmienda 11 in voceH? Porque si es una 

transaccional debe ír firmada por to

dos los Portavoces. 

SR. PRESIDENTE: Es una enmienda 

"in voce", sefíora De Miguel. 

SRA, DE MIGUEL CORDÓN: Las en· 

miendas "in voce" no proceden en las 

t1idente. De acuerdo con el Reglamen-· 

t. o f lfiS enmiendas deben seJ:' presenta

da.::: E1n el plazo que el Heglamento es-

tablece. En otro caso ;:oer:ía una tran

saccional, y pcn~ tanto f irmadn por 

todos los Portavoces. 

SR. PRESIDENTE: El Grupo,,, Per

dón.. el Articulo 84.3 dice: La Mesa 

podrá admitir a trámite nuevas en

miendas verbalef; o por escrito, siem--· 

pre que tengan las siguientes finali-

clades: 

a) A 1 canzat' un acuerdo por apro

ximación entre la~·; enmiendas ya for

muladas Y el texto. 

b) Subsanar errores técnicos o 

incorreciones técnicas terminológicas 

o gramat.icüles. 

SRA, DE MIGUEL CORDÓN: i No me es

tá usted leyendo el /'.rtfcul.o de las 

Proposiciones no de Ley~ 

SR, PRESIDENTE: El Artículo gené-

rico de enmiendas. 

Se suspende la ses1on, para la 

fi:rma de este texto, por cinco mínu-

Proposiciones no de Ley, señor Presi-~ tos, 

dente. 

SR. PRESIDENTE: Señor•i De Miguel, 

Enmienda "in voce" del Grupo propo·

nente que acepta la enmienda. --va a 

hacer usted un Reglamento nuevo algún 

día señora De Miguel-, pero.,. 

SRA. DE MIGUEL CORDÓN: Señor PYe· 

(Se suspende la sesión ü las die

cinueve horas)_ 

(Se reanuda la sesión a las die

cinueve horas y quince minutos). 

SR. PRESIDENTE: Se reanuda la se-· 

sión. 
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Señor Fernánd.ez I l a.rraza, PJ:--opo--

nente de la Proposición no de Ley, 

ti ene 1 a pa] abra. Pot· cuestión d. e OJ>·-

den. 

SR. FERNÁNDEZ ILARRAZA: Gracias, 

señor Presidente, Beñorúif::;. Bueno. 

Después de este espacio, de estos mi-· 

nutos .. como hemos llegado a.l acuerdo 

de todos los Grupos políticos de que 

quede la Proposición no de Ley como 

estaba, pues no voy a decir nad¿t már:~, 

que dársela a la Presidencia para que 

la tenga. 

SR. PRESIDENTE: Como estaba, quie-

re deciy·, la ennüenda que f~us Befio-" 

r1as han aceptado. 

SR. FERNÁNDEZ I LARRAZA: Exacto . 

De acuer·do. Muchas gracj as. 

SR. PRESIDENTE: Entonces vamoc: a 

votar. Señor Secretario Primeroy dé 

lectura a la Cámara de la enmienda 

del Grupo Socia 1 i sta que va a ser so·-~ 

metida a votación, po:r ser la aceptJ:t 

da en sus términos por el Grupo p:ro"~ 

ponente. 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Que por el 

Gobierno de La Rioja se elabore un 

estudio técnico del mapa sanitario 

regional, para. posteriormente sorne-

ter1o a la consideración de lo::~ Con-

sejos de Salud y Federación de mum-

cipios, y proceder, en su caso, a la 

modificación del Decreto 38/85. 

SR. PRESIDENTE: Perdón. ~ierior Gon

zález Garnica .. 

SE. GONZÁLEZ GARNICA: Yo, yo ... 

SR. PRESIDENTE: i.Su Señoría tam-

bién firma el texto? 

ElR. GONZÁLEZ GARNICA: Si. pero 

:31empre q_ue ~:::e a.ñada ü.hi los Grupos 

de repre::::;entación de los partidos po··" 

llt i e os, con representac"i ón pa.r lamen-

taria, que ef:: lo que. . . Está leyendo 

ot.ra distinta. 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: No ~:;e lo 

que me ha_ pasa.do. 

Quedaría del siguiente tenor: 

¡¡Que por Gobiernos de La Rioja se 

eldbore un e;Jtudio técnico del tnétpa 

r:.mni tar:io en genercd, para posterj_or-, 

mente ~Jometerlo a 1.a_ consideración ele 

los Con e; e 

de municipios y Grupos pol itico~3 con 

representac :i. ón par l ¿:_unentar·i tt. y pro--

ceder en su caso a la modificación 

del Decreto 38/85." 

SR. PRESIDENTE: ¿votoé: a favor? 

Por unanimidad queda aprobado, 

Pasamos a la s) gui ente. Pro pos i ··

ción no de Ley del Grupo Parlament.q

rio Hiojano, relati.va al cierre de la 

central nuclear de Santa María rle Ga· .. 

roña. 

Para defender este; Proposición no 

de Ley tiene la palabra el señor Vi-
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Perdón.. . Antes. señor Virosta .. 

dará la lectura de las enmiendas el 

sefíor Secretario Primero. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Enmienda 

del Grupo Parlamentario Socialista. 

Enmienda transaccional que presenta 

el Grupo Parlamentario Socialista a 

la Proposición no de Ley del Grupo 

Parlamentario Riojano, relativa a la 

central nuclear de Santa Mar~la de Get-·· 

rofía. 

Susti.tuir tras Gc.t.t~oña. 11
, por 

lítica energética, sea la de Santa 

Maria de Garoña, procediendo a dicho 

cierre con la mayor :rapidez posible.~~ 

SR. PRESIDENTE: Esta segunda en-

mienda del Grupo SocialiGta anula 

·por voluntad del Portavoz- a la an·· 

te:rior, que queda retira da, Quedan en 

pi e por lo tanto 1 a enm:i en da de 1 Gru-· 

po del CDS, que acabamos de escuchar; 

y esto. última. enmiendtt, que acabamos 

de escuchar del Grupo Socialista. 

El seftor Virosta. tiene la pala-

la siguiente .frase: 11 
••• , en el su- brct. 

puesto de que el Gobierno de la na·-

ción apruebe un•> reducción en el n1}-

mero actual de centrales nucleares.ll 

Enmienda del Grupo Parlamentario 

Centr-ista. Enmienda de modificación. 

Sustituir el texto de la Proposi

ción por el siguiente: "Que el Go·-

bierno regional inste al Ministerio 

de Industria y Energía para que pro-

ceda de forma inmediata al cierre de 

la central nuclear ele Santa M:a.r:fa de 

Garofía." 

SR. PRESIDENTE: Gracias. señor 

Secretario Primero. 

SR. FERNÁNDEZ HERRERO: Otra 

Grupo Parlamentario Socialista. 

Enmienda de modificación. 

Texto fin·11 de la_ Proposición no 

de Ley: "Que el Gobierno de Lü Rioja 

inste al Ministerio de Industria y 

Energía para que la próxima central 

nuclear a cerrar, por razonecJ de po--

SR. VIROSTA GAROZ: De acuerdo. 

Gracias, señor Presidente. Siempre se 

11a dicho que hay tres formas de in-

terpretar la misma elocución. La prj.~· 

mera corresponde, a aquello que el 

Portavoz quiere decir; la segunda a 

aquello que dice .. que no s1emp:ce 

coincide con lo que quiere decir; y 

la tercera, a aquello que se le in

terpreta que ha dicho. 

Yo voy a intentar ser conciso, 

E:er breve. y ser muy e 1 aro. para que 

todas estas tres formas se reduzcan a 

una sola. Por consiguiente pido a los 

Portavoces que entiendan lo que digo, 

y nada müs que lo que digo. Yo sé que 

la Proposición que vamos a debatir es 

una Propor.:ic:ión que ~3e presta a 1a 

demagogia_, se presta a la <hscusión, 

y yo no quiero entrar en ese campo. 

La pol1tica del Gobierno central, o 

la políticd del Partido Socialista en 

el Gobierno central ·-según se ha ex-

- 3776 -



Número 96 DIARIO DE SESIONES de la Diputación General de La Rioja P-D 

p l i cado a tr-a'lés de muchos medJ os de 

comunicación, y muchas veces-~, ha si·

do la de, a1 menos .. no potencia:r la 

ene:rgfa nuclear. Siempre se han pues···· 

to ejemplos, que han sido claros. 

Desde que el Partido Socialista acce··· 

de aJ. Gob:ie:rno, no E;e ha cr'ead.o nin-

guna nueva central de energía. nu--.. 

el ear. La central ele Lemóniz no tte 

llegó a abrir. La central de Vande-

llós se ha cerrado; por· cons5.guien.te 

yo teng·o que cree:r·, y mi Gr·upo cree, 

que esta política. o esto que ha. dicho 

el Partido Socialista en principio es 

e i erto, Y nosotro::::: estarnos de acuerdo 

con esa politica, estamos de acuerdo 

no solamente en no potenciar la ener

gía nuclear, sino en intentar r·edu

cirla. Nosotros creemos que ha habido 

muchos países que han llevado esta 

política adelante, y que no les ha 

ido mal, y que no han tenido nJ.ngún 

.receso económico. Tenemos el co.so de 

Italia, en la que se ha reducido a 

cero la producción de energía nu

clear.: tenemos el cetao de Hol.a.ndrl; 

tenemos el caBo de Finlandia; tenemos 

el caso de Suizd., Ch.ina, etc. Son 

mucbos lon paises que están reducien-·· 

do su producción de ene.rsrfa nuclear, 

y que no están sufriendo ninguna re-· 

cesión económica por ello. Por consi· 

gui ente nosotros entendemos, que e;:: 

bueno. Pero evidentemente también en-~ 

tendemos, que hoy nuestr·o pais. EsPa

ña, depende en gran medida de la pro-

ducción de en.ergía nuclecn--·. No en va-· 

no el 36,2% de la produccJ.ón eléctr:i-

ca nacional, es de procedencia nu

clear. Por consiguiente el intentar

cerrar estas centrales nucleares de 

un plumazo supongo yo que nos lleva

r:i:a a una sJ tuación económica Jrnpre-

visible que podría verse al final en 

un 10 CYac¡¡ econórrdco; coea que, evi

dentemente_. n:inqunc.> queremos. 

Ante estas dos premisas nosotros 

entendemos que sólo cabe una solu

ci.ón, y es la de 1r creando fuentes 

alternativas de energia. e ir susti

tuyendo ld ene:t"g·ía nu.clear por estas 

nuevas fuentef3, Nosotros pensamos y 

c:teemos. que hay dos fuentes que de-

berídmos de poten e J.ar, En primer- 1 u

~rar, let hidr<'iuli.ca .. y, en segundo 1u-

g~-':l.r, el gas. La hidrául :icct por·· ser· la 

más barata, por ser la rnenos contami

nante, y porque :r·esue} ve muchos pro

blemas, ctdemás de la energ-íc1 eléctri·~ 

ca. Los embal;":)eS :resuelven la regula

ción de :r~lc-:::1 -como digo- propiamente 

dicha; resuelven los abastecimientos; 

y- resue 1 ven otros muchos prob 1 e mas, 

etdem<ü:J de l. a ene-rg ia. Nosotr-os cree-· 

mos que nuestro EtJtado deberla de ca-

minar en este sentido, con el fin de 

ase~nrrarrioE: en e] futu:ro una energ:í a 

barata. Porque es 1 a m,4,3 barata de 

todas, y una energJa independiente de 

pr-oductos que tenqamos que J.mporta:r 

como pucliertJ ;:-;er el petróleo o los 

reactore:3. i Y el g.:t~~! No como fuente 

productor-a de electricidttd, sino corno 

fuente alternativa a la electricidad. 

No en vano nosotroE:: estamos muy por 

debajo todavia de la media europea de 
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consurno de gas. En Europa el 18% de 

la energía de que se consume es pro·

cedencia gas, y en España estamos en 

el 5% excepto Catalufía que anda sobre 

el 14% 6 el 15%. Es la Comunidad que 

más ha avanzado en este campo. 

A esto a mí me gustaría afiadir, 

que estamos hablando de una centn~d 

nuclear -de Santa María de Garofía

que es la central nuclea.r más antigua 

de Espafia. Es una central nuclear con 

una vida técni.ca y vida legal de cua

renta a tíos -e 1 permiso de constrttc-· 

ción data del 17 de agosto de 1963, 

por lo tanto su vida acaba en el 

año 2003-, aunque la vida contable o 

el ttempo de amortización -gue es de 

treinta anos- acabara en 1993. 

Por todo ello, nosotros pedimos: 

"Que el Gobierno de La Rioja inste al 

!Jlini.sterio de Industria y Energía. PC1-

ra que la próxima central nuclear a~ 

cerrar sea. la de Santa Metria de Garo~ 

na, procediendo a dicho cierre con la 

mayor rapidez posible." 

Ha habido dos enmiendas, quedan 

doc~ enmiendas pendientes como ha di

cho el Presidente; una del Grupo So

cialista, y otra del Grupo Centrista. 

La enmienda del Grupo Socialista in

cluye un párrafo en nuestra Proposi-· 

ción que dice ~~por :r-azones de políti

ca energética". La Proposición no de 

Ley quedaría de tal manera: "Que el. 

Gobierno de La Rioja inste al Minis

terio de Industria y Energia para que 

la próxima central nuclear a cerrar, 

por razones de política energética, 

;:.1ecJ la de f3ant.a fc1ari.a de Garoña, pro-

cediendo a dicho cierre con la mayor 

rapidez posible." Evidentemente noso~ .. 

l:..ros cuando 11ablamo:3 de que la próxi

ma central sea Santa María de Garoña 

estamos hablando en condiciones nor~ 

mal e~1, no estarnos haciendo previsión 

de otras razones o circunstancias que 

aconse,ictsen en un morr1ento dado el 

e i erre de otra centrct l por razones 

ele urgencia. No lo preveíamos y no 

lo p:tevemo~:1. Por consiguíente noso~ 

tros a.ceptctcJamos esta enmienda, por·-· 

que vierH~ a. decir lo mismo que noso

tros decimos. 

Hay otra enmienda 

trista, que pretende 

del Grupo Cen-

sustituir el 

t.exlo ae nuestr-a Proposición por el 

si~ru:lente texto: ~~Que el Gobierno re-·· 

gional inste al Mirüsterio de Indus

tria y Energf¡, para que proceda, de 

forma inmediata, al cierre de la cen·-· 

tral nuclear de Santa Maria de Garo···· 

ña. u íDe fonna inmediata.! Nosotros 

esperamos que el Grupo Centrista nos 

explique las razones de esta un·en-~ 

Cla. No entendemos en Principio las 

prisas, y mucho menos en un Grupo que 

tiene otros foros donde poder hablar 

de este prob 1 ema, y hasta hoy no 1 o 

ha hecho, No hay que o 1 vi dar que fJan~

ta. Mari: a de Garoña está en C~:tsti lla y 

León. donde el Grupo Centr·"ista go

bierna junto con el Partirlo Popular. 

Y no hay que olvidar que nosotros so-

lamente podemos instar al Gobierno 

cent:n:d .. mi entra.s que las Cortes Ge~ 

nerales pueclen ob1 iga.rle, y e:3 otro 
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foro que el Partido Centr:l~Jtü podr:iu 

utilizar y hasta dhOl:"'d. .--que nosotros 

sepamos- no lo ha utilizado. Por con

siguiente_. no entendemos el mo!~ivo de 

esta ennnenaa. Por lo tanto no pode·--· 

mos desde este momento acepta:r· 1 •:l, a 

menos de que se nos expl J. que mejor, y 

aceptarlümos la enmienda. del Grupo 

Socialista. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor 

Virosta Garoz. 

Grupos Parlamentar:to~i c:tut.ores de 

las enmiendas. En primer lugar, el 

Grupo Socialit::ta. 

Perdón .. , El Grupo Centrista tie

ne 1 a palabra , E:efíor Fernéndez Rodr i -.-

gu.ez. 

SR. FERNÁNDEZ RODRIGUEZ: Sefíor 

Presidente, Señorías. Voy a cumplir, 

para exp 1 i car le en primer l uqar pues· .... 

to que asi lo requeria, al sefior Vi

rosta, en qué otros foros ha defendí··· 

do el CDS desde siempre la necesidad 

del cierre de estas centr·ales nucled

res: Vandellós I -mucho antes de ocu-

rrir aquel accidente-. Zorita. y San

ta María de Garoña. 

!Mire usted! Hace var1os meses, 

el CDS prE.:sentaba en esta misma Cáma

ra una Proposición no de Ley que J.n~::··

taba al Gobierno para que l1iciese las 

gestiones oportuna.s a .fin de que ::::e 

cerrase la central nuclear de Sttnta 

Mo.rla dE,\ Garofia. Por aquelltl 

del CDS. a n:tvel nacional presentaba 

-·le estoy hablando de finales del aJío 

3779 

89-· en el Conqreso de los Diputados 

-·CUYfiS actas tengo aqu:[ subra,Yéldas

una Moción donde di_ ce exactamente, se 

instaba al Gobierno, para que pidiese 

al Conf;ejo de f.Je9ur-idad Nuclear un 

Dictamen que obligue al cierre, o la 

adopción de medidas oportunas para 

re fol"mar las central es nuc le are;;¡ de 

Zorj ta -que comentabi:i anteB-, de San

ta Marta de Gnroña y de Vandellós I. 

Esta moción que se discutió en febre

ro de 1990 en el Cong:ref;o de loE.! Di-

putados, fue aprobada por 281 votos 

favorables. Y en esa;3 estamos .. desde 

entonces a aqui. La cuestión la tiene 

el Gobterno aprobada --como usted ve·-· 

por qrc.m rnayor:ía del Parlamento na

cional. 

PfJ_á~:; tarde .. -corno también sabe·- en 

Vandel.16;.:J l efectivamente se cerró, 

pero porque ocurrj_ü ese des~rr·aciado 

accidente del que hablaba.. La moción 

es anterior 

dente. 

por supuesto, al acci-

I.)urante e::;tofJ meses --una vez re·-· 

tirada aquella propuesti..l del CDE; en 

eE:ta_ CAm.a.ra, porque Yü se hcd:.d a p l. fln

te~:ido en otros foros- J.o que hemos 

:i n;:J ü·;t ido -corno usted e:::; saben-·· desde 

este hemiciclo es, fomentar' medidas 

de protección y sensibilización de la 

población a nivel general con la idea 

y con el pensanüento pue~)t.;), en que 

nunca fuese necesario llevarlas a la 

¡:_q'"-ctct:'ica. P:.:n· tanto al ver li:l Pro-

a nuestr·o juicio un tanto 

descafeinada del PR, y entendiendo 

que ert el fondo lo que qujere el PR 
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es cerrar la central de Santa Maria 

de Garoña -por razones que podria 

vo 1 ve:r a exp 1 i car ~ pero gue en an-w 

teriores Proposiciones he explicado 

desde esta misma tribuna .. ··, es por lo 

que nos hemos permitido añadirle ese 

párrafo o ese sabor a lo auténtico; 

el decir lo que queremos decir.. o 

pensar lo que usted queria decir, que 

era que se proceda al cierre de esta 

centra 1 sin darle más vue l L:ts al te--

ma. 

Le recuerdo que también se ha ce-

rrado Vandeilós !, y Catalufía sigue 

funcionando, y el resto de España no 

lo ha notado. Si no la aceptan, o 

aceptan la del SOE donde dice -que es 

la que ha quedado en vigor por lo que 

veo-: "Que por razones de política 

energética sea Santa Marúl de Garofía 

la que se cierre con la mayor rapidez 

posible", yo diría que no es por ra· ... 

zones de pol itica energética. Es que 

Santa Maria de Garof!a debe ser· cena· .. 

da porque es obsoleta; porque es la 

más antígua ·-usted lo ha dicho-·; por·

que es peligrosa, lo hemos dicho en 

más de una ocasión en e~':lte mismo fo·

ro; porque técni. camente es inadecua

da; y porque ha cubierto ya el ciclo 

de vida para el que estaba previsto. 

Digo que, si no la aceptan, para que 

nadj e y para que quede constancia de 

nuestro trabajo, y para que nadie vea 

u observe oscuras intenciones, vamos 

a apoyarle en la propuesta que surJa 

del acuerdo ele la mayoría. Muc:h,'is 

gracias. 

SH. PRESIDENTE: Gracias. sefíor 

FerTténdez Hod:t"tguez. 

Grupo Socialista tiene la pala

bra. Sef1or Peche Echeverria. 

SR. PECHE ECHEVERRÍl\: Sefior Pre
siderlte. seftoras y sefiores Diputados. 

En los finr.:d.es del. mes de octubre del 

pasado año como tuve um> discusión de 

una Pro pos i e i ón no d. e Ley del Grupo 

Centrista referida al PENBU --el Plan 
de emergencia nuclear de la provincia 

de Burgos·- y su incidencia en la pro

vincia de La Rioja, en concreto en 

los mun~tcipios cercanos, munJ.c·ipio::-; 

r'ioJZ:tnos cer-c<':'tnos a la provincia de 

Bur~ros. se susci t.ó y se puso de mani

fiesta la sensibilidad que había por 

diversos Grupos Par l ament.a:c:i os res-

pecto a la influencia, a los peli-

gros. 'Jlle podía suponer la central 
nuc i ear de Santa l~aría de Garoña; no 

solamente en lo concerniente a los 

prop1os bux-gdleses, sino a los p:ro-·

PlOS riojanos, y, en definitiva, al 

conjunto del Estado. Sensibilidad que 

~:e ha r·eflejado en la Proposición no 

de Ley que estamos debatiendo, y que 

v1ene a recoger también una sensibi

lidad qenéri camente aceptada por el 

resto de la sociedad. y que v1ene re

presentada por la politica del Go

bierno de la nación en cuanto a esa 

moratoria que desde el afío 82 impuso 

a. los temas de energ·:ía nuclear, en 

concreto en la creación de nuevas 

centrales nucleares. 

El discurso 1 ineal que nos pre-
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senta el Partido R:lojano entendemos 

que se corresponde con la realidad y 

está lejo::: de la clemagoqia a Ia::: cua"~ 

les hacia referencia, que tanto se 

presta en motivos o en discusiones de 

temas medioeunbientales, y recoge uno. 

J." ea 1 J. dad que la tenemos CE::rc:ana corno 

es Santa Mari a. de Garoña . Un peligro 

potencial como lo tiene cualquier 

central nuclear. Una l'ilZón económ:ica 

y de Est.üdo como es que en 1 o;:; año;;:; 

setenta se inundara prácticamente la 

Europa occidental de centra.} es nu··

cleares que venian a solucionar de 

alguna manera el problema energético, 

Y, en tercer 1 ugar, tal y como apun·-

ta la ProposJ.ción no de Ley, esa sen~ 

sibilidad hacia Garona: en el sentido 

de que ¿d ser- la más obsoleta y la. 

más antigua debe de ser superi:lda me

d.] ante esa ~;ol u.ción que ¿¡_puntábamos 

ya hace meses aquí, que era ia de ce··~ 

r-:ca:r definit.iva.mente Ba.nta M.aria de 

Garona. 

Pero ante la realidad o los de-

seos se imponen tambJ.én cri ter-los de 

rae iona 1 idad económica. Debernos te·, 

ner en consideración y presente que 

exJ.ste un sindicato en el cunl con

fluyen motivos económicos y motivog 

medioambiento.Jes, en lo que es una 

elección energética: elección energé

tica que si por alguna parte nos po

dia llevar a acepto,r hipotéticamente 

una Proposición como lc.1. efectuada por 

el Grupo Centrista de cierre inmedia

to, debemos de ser conscientes de que 

Santa MeJ:--ía de Garoña reúne toclaví"r:l 
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unas condiciones de ::1eguridad que la 

hacen total y absolutamente fj_able, 

O.ue, por otr-a parte, co5.ncicliendo en 

el tiempo con la sil:uac:ión actual, la 

poJitica internacional en la que nos 

encontramos, exi ~:~ton mot ivo:3 que po···· 

nen rw:.ü-:: de l.nctn:ifiesto la conveniencJ.a 

de seguir po:r· lo meno~;; por· este tiem

po nk,~.nt.en:i éndo la, tanto en cuanto no 

se resuelva el. problema o el conten-

cio::.~o que exü~te en el Golfo Pér~"iico. 

Son motJvo~3 por lo~) GUdles enten-

d:J:arnos que nuestr'd Proposd.cü)n -ya 

iJ.nuncíttda que va a ~.::e:r· aceptdda por 

el Grupo Riojano- entendíamos como 

diqo, que de.bia de pro~Jpera.r· en el. 

SElnti.do de que :::lon la~{ razones de PO"

litica energética las que deben lle

var a que el Gobierno de la. nación, a 

través de esa. propue:Jta o de esa di s-

cus:ión que hage. en el Pi.'~rlamento na

cional, puedan cerrar no solamente 

flanta. Maria de Garoña, s1no cualquier 

otra planta nuclear; no soldmente con 

condiciones o posibles r1esgos, sino 

ti:tmhién inclusive e;;-;tando en unas 

condiciones de normalidctd eu su fun

cionamiento; por· cuanto la o pe:: i ón del 

Gol.d.el~no de la. nación. del Gob:ierno 

de E;:;paf'i.::t y del Partido qur~ lo apoya 

·--el Partjdo fioci.alista··-, eE~ la de su

perar a través d.e otras energías al

ternativas los condjcionantes y limi

taciones, y peligros. que tiene la 

ener-gú.t nuc l ea.r, Pero lo que fri que 

es cier·to, es que nuestro Gr·upo va d. 

ciPOYiJr ~porque as:í lo ha puesto de 

manifiesto nuestro coctligado politi-
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co, el Partido Riojano en su Porta

voz-- la propuesta que ha presentado 

con ese añadido que dice o que hace 

referencia a las razones de politica 

energ-ética; no sol amente porque en

tendamos que es oportuno en el tiem-

po, si no porque entendemos que es co~

rrecto a niveles de macroeconomía de 

energía dentro de nuestro país. Mos

tramos nuestro apoyo, una. vez que se 

acepta nuestra enmienda. Y no quere

mos tampoco pasar por a 1 to 1 a Propo--

sición efectuada por el CDS. 

Decia anteriormente el Portavoz 

del Grupo Centrista que los temas me-

dioambientales de energía, etc., !:e

mas vinculados o referidos a lo m¡s-

mo, se presta a la demagogia. Debo 

poner de manifiesto, que el e i erre 

inmediato de Garoña supondria -·en 

primer lugar-· graves peligros para la 

economía energética española. Y en 

segundo lugar poner de manifiesto, 

que lo que entendemos que es una teo"~ 

ria, un principio político de "tonto 

t: l último n, no deber 1 a de verse re·~· 

flejado en este Parlamento; en el 

sentido de que por bien que un Grupo 

Parlamentario presente una enmienda o 

una Pro pos i e i ón no de Ley pos i tí va, 

no debemos de caer en una carrera co-· 

mo digo de ~~tonto el últimoll y p:re·

sentcrr Proposiciones que son total

mente impresentables.. máxJ.me cuando 

se trata de conjugarlas con una cohe

rencia política a nivel global o a 

nivel eE:tatal. Y lo digo esto, porque 

el CDS efectivamente propone el cie--

rre de Santa Maria de Garoña. como 

propone que se cierre Zorita y Vande

llós I -··cosa que ha pasado hace esca

sos meses--. Es e i erto que 1 o propone, 

pero t.a.mbién es cierto que la pro-· 

puesta discutida y aceptada defendida 

en su último congreso -y que fue de

tendida por el Diputado alicantino, 

Fernández Campillo-· deci.a, que ei 

c1erre debe de lievar acompaf'íada la 

apertu:ra de otros grupos actualmente 

en parada. Es decir que no nos vale .. 

o no queremos entender la Proposicl.ón 

de Ley en los términos de cerrar una, 

para abrir otrct: sino que quizás hu

bierr.t sido más tenida en considera·-

c:ión, si la propuesta hubiera ido di--· 

riqída hacia un cuestJ.onamiento o un 

c1err·e de lafJ centrales nucleares. 

Por tül moti.vo entendemos que las 

propue;;1tas más seri<1s .. y más coheren"·· 

tes, y más honestas, son las presen

tadas por el Partido Riojano, afíadi···

da;.? o enr:iquecida:3 por la enmienda. 

presentad.ct por esta. parte que por tal 

motivo vamos a dPOY.:trla favo:r·ahlemen

te, y, pm~ tal motivo .. solicitamos al 

Grupo Popular que en coherencia con 

una politica energética, que practi

camente es .:tsunüda por su Partido a 

nivel m1cional. sea apoyada. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, señor 

Peche Echeverría. 

Pasarnos ahora a escuchar el posi

cionamiento del resto de los Grupos, 

Mixto y Popular. 

Grupo ~ixto. Está ausente. 
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Grupo Popular. Sefior Olarte, tie-

ne la palabra. 

SR. OLARTE ARCE: Señor Presiden··· 

te, Sefío:rfas. Yo no sé cuál de l..as 

tres formas de Portavoz ha adoptado 

usted. señor Vi:ro;:.;ta. Yo voy a in ten-, 

tar ser realista. 

La ener~ría nuclecn--· cont~tituye en 

sus apl :icaciones pacíficas unfJ pode-·· 

quistada por la inventiva del hombre 

de la naturaleza. Quizá;;; nos hcdlamos 

iJ.nte el poder energético de mayor po···· 

tencialidad jamás descubierto. y pro

bablemente la so 1 u e i ón energé t j_ ca de 

los siglos futuros, en especial si 

consideramos el inseparable valor del 

binomio progreso-energía, o vicever·-· 

sa. El progreso de la vida moderna en 

las so e :i edetdes adelantadas ~~e basa en 

el incremento constante de la ener-· 

g1a. No se trCi.ta ya como l1lgún inge~ 

nuo ecologista podría a.du.cil~ ele las 

exigencias de 1 consunnsmo, o de los 

grandes monopolios dominadores del 

mercado. Nos ha 11 am.os ante una exJ 

gE;ncia objetiva del progreso rn de· 

seamos garantiztlr la vJ.cla y la su"· 

pervivencia. honorable dJ;; la crecJ.en-· 

te población mundia}. Cua.ndo se aqo"

tan 1 os recurso;3 hf.tbi tua les, cuando 

las reservas ele agua, carbón y petró" 

leo, son guarismos con fecha próxima 

de caducidad, sería suJ.cüla descartar 

cualquJ.er otret alternativa CüPaz de 

garantizar la fuerza y la eneruia que 

se precisa para mantener, e J.ncluso 

incrementar, los actuales niveles de 

nece::;idad. y confortabilidad.. La un

portancia de las centrales nuclea

res, de potencia en la rwoducción to~ 

tal de energía en nuestro país, se 

comprende con lo~-; datos n:deridos a 

19B9 ·-yo no s_;é de dónde los saca 

UfJted. seflor· Virosta--: Producción hi.

dr~eléctrica 19.600.000.000 kilova-

tio~3/hora; es decir, un 13.28%, Pro

ducción termoeléctrica, carbón y pe

tróleo. '71.800.000.000 kilovatios/ 

hora; 48. 679/,. Produce i ón nuclear. 

56.100.000.000 de kilovatios/hora: 

38,03%, 

Hay yue tener en cuenta además 

que la producción hidroeléctrica es 

oscilante. y esta sometida a lo:3 vai

venes de 1a meteorología. Conviene 

recordar a sus Sefíorías, el elevado 

coste de la energía procedente de la 

conüJuf::tión ele elementos fóstles. como 

el carbón o el petróleo. de graves 

efectos contaminüdores para. el. medio 

-asi el efecto invernadero. y para la 

natura.J.eza la lluv.ia ácJ:det~· con inde-

pendencia de la repercu;::j:ón en la ba

lanza de pagos. La generación de la 

energía nuclear será, con toda la se~ .. 

gur:idad, enormemente rná.:~:: 

limpia que cucd qu:l era, Sin embargo no 

podemos olvidar que la energía tlu

clear entraña serio;:-; ries9os .. que la 

tecnolog-ía actual no ha. podido elimi 

nar- totalmente. En nuestro país .la 

preocupación y la adopción de medidas 

cautelares ha mejorado considerable

mente en los últimos años. Pero la 

- 3'783 -· 
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cuestión nuclear no tiene buena pren--

sa en España. La opinión ,, 1. 1 
PUD¡lCa na 

sido manipulada por esquemas harto 

maniqueos, y, lógicamente, los res-·-

ponsables poi ítieos han tomado deci-

siones al respecto mas ligadas a con

cesiones demagógicas que a criterios 

de :lnterés nacional. Prueba de ello 

es la llamada moratoria nuclear_. o 

congelamiento del Prog-rama de cons--

trucciones, que ha determinado ser1a.s 

dificultades económicas a las empre--

sas inversoras sin que se ha·ya arbi-·· 

trado otra fórmula compensatoria: to-

do ello en momentos, en el que el 

crecimiento de nuestra economía de-

manda más energía. 

En el capítulo de seguridad, no 

obstante la preocupación de nuestras 

autoridades y del Gobierno nacional, 

se manifestó de forma más :Jeria con 

lcl creación del Consejo de Seguridad 

Nuclear. Así pues la generación de 

energía en nuestro país, la fuerza. 

eléctrica que necesita nuestra econo-· 

mía para competir en el duro mercado 

de 1993, va a depositarse, una vez 

agotada la fuerza hidroeléctrica, en 

la combustión de Productos fósiles; 

carbón y petróleo; puesto que la 

fuente eólica y solar apenas llegan a 

simple anécdota, y ní tan siquie---· 

ra podrian alimentar a una ciudad de 

200.000 habitantes. El déficit ener-

gético que será considerable, se va a 

resolver con la importación desde 

Francia de los megavaLios necesarios. 

Y. al mismo tiempo, de los residuos 

de esos megavati()S. Curiosa fórmula 

para resolver un problema mediante lo 

que se puede denominar exportación 

del riesgo a cuentü. de importar unü. 

ener-gía -·la g-enerada en el país veci

no-·- de mayori tcn-··io cornponente nu-

el ear-. como si los improbab 1 es_, o 1 os 

escapes radia.ctivos o incidentes que 

pudieran ocurrir en lils centrales nu-

cleares francesas. fueran a detenerse 

en la frontera pirenaica. 

Esto significa dos cosa.s impor-

tantes. En la alternativa al riesgo 

se elige, ~3e opta, por la lluvía áci-·· 

da: al fin y al cabo a las centrales 

térm:i e as no se les imponen ni :3e les 

exigen Planes interiores ni exterio-

res de seguricL:rd, y e 1 coste de ;3u 

ki1ovctti.o/ho:tü, dado que ni se cumple 

ni r:0e exiqen l.os requi.sJ.tos arnbienta·-

les, üPürte de ser mé_s caro, no a do-·· 

lece del sindr-ome popular, 

Y en segundo término, y no por 

exttgerar. Se opta. por entregar al ex-

t:canjero una de las llaves de la so-

berania rH:tcioncd, como e~; el sumJ.nis-

tro de energía para nuestro mecanis-

rno productivo, 

Y es que la crisis del Golfo. se

fíor Virosta, cla para mucho. Quizás el 

hecho estructural más grave que viene 

11 reveiar-, es el peligro que a una 

economia desarrollada le supone de---

pender de una fuente energética como 

es el petróleo. Una economía moderna 

no puede ni tiene por qué íugar a la 

ruleta con una pistola cargada por la 

OPEP, o por el Sadam Hussein de tu:r-~ 
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no. Por pre.iu:icJos Jdeolóq~tcos. por 

1. 9T1oranc i a, por lo que sea, 1 os su ce 

s1.vos PlaneD ene:rgéticos na_c:ionales 

han ido poniendo pa.rches y retórica 

en el problema, hasta llegar a 1a ac-

tual moratoria nuclear. 

Se habla de apoyar la energía eó-

lica.. la procedente del carbón, la 

solar, el gas. Ahora bien. Ninguno de 

ellos sirve sustancialmente para sus·

titui:r la energía que rePreEienta el 

petróleo en nuestro pais y en nuestra 

economía. Hoy por hoy la ú.nica opción 

re a 1 -·y eso 1 o conocen todos ustedes--· 

es. o nucleares.. o mcts pobre;:;. Cual··

qulera otra alternativa es por el ffi(J·-

mento, y me temo que por- mucho tiem-· 

po, inexistente. A los brillantes 

ecologistas que desearían un pais bu

cólico y pr.:tstoril, y a los fa.lso~=J 

progresistas que hacen de lo ant:inu· 

clear su último fetiche ideológico, 

hay que recordarles que tema !!progre!! 

ya no es '!Nucleares no. GracJ.as". Y 

cha 19···. se Publicó un e~;c:tito suyo 

en el que decia que primero hay que 

dar soluciones. F)ero ustedes plantean 

el cierre sin dar ninguna solución. Y 

aunqu_e tenqan segu]dores, pues les 

faltan inventores. 

Nos encontramof.:; con la enmienda 

del Partido Socialistaf que es la 

postura del quie:ro y no puedo para_ 

intenbu~ quedar bien con sus coal iga

dos _. lo que demuestra una_ vez más Jos 

criterJ.os diferentes del Gobierno re

c¡j omd en un mí.smo tema. Porque, 

iclaro! El SOE no puede votar afirma

tivamente e:;sto, ya que seria una au .. -

téntica irresponsabilidad, por ello 

ha presentado l l1 E.:nmienda correspon

diente petra no dejar fuera de :hte<;¡o a 

los coaligados, ni queden:" elloFJ fuer11 

de jueqo. En defini.tiva viene a de-

cir, '!que decida el Gobierno el Plan 

energético nacional~~. iPues. si ya lo 

conocen! ¡Si Yd lo ;;:tahen! {,Para qué 

~31rve e:3ta tar-de e:=::;to aquí? 

ésta es Ia situación real de nuestro En cucmto a la enm~lenda del CDS 

país, pues me parece muy b:i.en, me pa:.r·oce 

Y esta tarde nos encontr-amos con 

una Proposición que, quieran ustedes 

o no .. pues eE; demagógica y electora-··· 

lista. Presentada por el Partido Rio·

jano _. y que muestra una POfJtura to-~ 

ta.lrnen.te anacrónica YCt que, textua 1-

mente, dice: ~~Que la próxima central 

a cerrar sea Santa Maria de Garofla". 

y luego apostj lla d},ciendo ude 1n 

forma más rápida posibl.efl, Y el seflor 

Virosta tenia razón. cuando en La 

Rioja del Lunes -creo que de fe---
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tJpica SUYEl. 

Y. Sefiorías, esto está sobrepa

;::ando los l:tmites de lo que nosotros 

pensamo:3 que un Gobterno .req·iona.1 --·y 

son ustedes-- puede 1.nstar a un Go--

bje:rno de la. nac~i_ón, Po:rque ·y·o creo, 

que al menos los Consejeros del Par-

tido Socialista estarán de acuerdo 

conrrLi go. A esto se 1 e ll üma marear la 

per·diz, confundir a la. pobl.ación. Es-·· 

te tema quien lo dirige y quien lo 

J. leva, es el Gobierno de J.,:¡ nación. Y 
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en este tema estamos seguros -yo 

quiero confiar en estar seguro--, de 

que son escrupulosos y responsables 

porque tienen que hacerlo bien. Tie-

nen que hacerlo bien. 

Y termino diciendo, que el Parti-

do Popular tampoco será part.id<lrio de 

la energía nuclear en el momento que 

existan otras fuentes que garr.tnt i e en 

el progreso y el desarrollo de la hu

manidad; pero dichas fuentes hoy por 

hoy no existen, y, si no, sef'iores del 

Partido Riojano. senores del CDS, dí

qannos cuáles son. iPero dígannos de 

verdad! Porque no Jo saben, porque no 

existen. Y es muy bonito traer esos 

ternas aquí, y a nosotros también no~:; 

importaria poco la responsabi 1 idad 

del Gobj.erno socialista, pero la eco·~ 

nomía nacional depende de ello.. Y no 

se puede jugar con estos temas. 

Por tanto sigan ustedes hablando 

esta tarde, haciendo demagogia ba.ra

ta. hagan 1 o que 1 es parezca. que no-

sotros a esto no Jugamos. Gracias. 

senor Presidente. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, seflor 

Olarte Arce. 

Turno de rectificación... i.Va ii 

usar algún Diputado más el turno de 

rectificación? 

Senor Virosta Garoz, senor Peche 

Echeverrí a y se flor' Fernández. 

SR. VIROSTA GAROZ: Yo he empezado 

mí intervención diciendo que iba a 

decir lo que quería decir, he dicho 

lo que quería decir, y he querido de

cir lo que he dicho. iY no otnt cosa! 

Pero Yd veo que aquí sus Señorías se 

empeñan en adivinar el pen::3amiento de 

uno por un 1 a do.. presuponiendo que 

e:::;e pensarrüento difiere de las pala

bnls que pronuncia, y, por otro lado, 

pues ... 

i Mire uded' A pesar de que yo 

había advertido al pt'incipio lo que 

iba a pasar, señor Olarte, porque lo 

sabía. ha sido inevitable. Ha sido 

inevitüble, porque algún Portavoz se 

trae escrito su manifiesto desde hace 

variof; dia2:, o desde hace vari.as fe

chas, y, digas lo que digas en esta 

tribuna, ese Portavoz se tjene que 

limitar a leer lo que ha escrito y es 

incapaz de improvisar sobre la mar

cha y de e:3cuchar lo que dicen los 

demás. Y eso es lo que le ha pasado a 

usted. 

Usted habla del binomio progreso 

y enerj;¡·Ja .. ¿usted sabe cuál es la na-

ción que mcís centrales nucleares tie-

ne adem&;;:; de Estados Unidos? La URSS. 

i Digame usted e 1 profiT'eso de la URSB 

dónde se ha visto! ¿usted sabe cuál 

es la nación europea que menos cen

trales tiene? Italia, cero. Y está 

por delante de nosotros. iPor favor, 

sea serio! ¡Sea serio! Progreso ¿para 

quién? 1Para los propietarios de las 

centrales nucleares! i Usted ha. visto 

reducir alguna vez el precio del ki

lovatio aJ consumidor· en este país~ 

Los consnmidor'eS agui hemos pagado 

cada vez más caro ese kilovatio. 
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ducido más barato y ha vend.ido má:3 

caro? Ahora, que rne d:iga.,, iDefienda 

eso! i De acuer·do: 1 Yo eso 1 o .:~.cepto, 

usted defienda e:::;o! Teme up;ted que el 

agua vaya a desaparecer, pues en ton· .... 

ces buen porvenir nos espera a todos 

los ciudadanos de e~)te mundo. 

Habla usted de la ene.r~r.:La mdr:i ba--

rata. iMire usted! El precio del ki-· 

lovatio/hora con el combustible hi·~ 

dráulico sale a 3,18 pesetas. es el 

J\i 1 ovatio/hora más barato de produc· 

c:ión. El precio del 1\:ilovat~to/hora 

con el combustible nuclear·, sale ct 

6, 94 pesetas. Bastante mds cal.""'o como 

usted puede observar. Y ten fíO, . . 1,();::; 

demás que yo creo que es absurdo en-

trar a deci:rlo, pero el más ba:ra.to de 

todos es e 1 ki l ovati.o/hora que se 

produce con el combustible del a. gua. 

Y adernás es el más limpio, no crea 

efectot:~ invernaderof.::_, no c:r·ed r1es·-· 

gos, no crea pe J. igi'OiJ, y subsana 

otros problemEt,;:; como le he dicho an-·

tes. 

Me di ce que rnü; dcü.o~:: sobre e 1 

consumo son falsos, Pues 1mire usted~ 

Yo tengo t1quí los dato~:; cuya. fuente 

es UNESA, y el consumo en Espaíía en 

el aíío 88 procedente de nuclear era 

de 1 36, 396: de 1 carbón el 30, 6%; de 

hidráulica el 26%: de petróleo el 

4.7%; y de gas y otros el 2,4%. Y la 

producción de la central nuclear de 

Santa. IViaría de Garoíía ;o;upone el d.o:3 y 

PlCO por ci.ento de la producción na~--

c:ional; y además la producción nacio--· 

nal er1 energ1a hoy -gracias a Dios-

es excedente;.. producirnos más n_e lo 

que consumimos. Y d.ice usted que no 

quiere que nuestrd producción_ energé

tJcü dependa del petróleo. iNi del 

petróleo n:i. de 1m; reiJct.oreE~ que nos 

be u:Jted córno no dependemos de nadie? 

Produciendo no~Jotros a través de 1 a 

producción hidráulica. 

Y d:ice que no damos so1ucione;3, 

Yo sig-o ]nsülti.endo, sefior Olctrte, 

que u~3ted no se ha enterado de nadd. 

d¡;, lo que yo he dícho t-mtes. Mientrt1s 

yo estaba hablando, usted estaba re-

Jeyendo :::;u discurso para luego no 

equ).vocarse. Y es de lo.mentar que es-

to suceda en e::rt.a trj_bu.na. Es de J a-

mentar que lo que aquí se diga, no 

~-~:irvet absoluL.1.mente para nada. Nos o-

tro:3 hemos dicho que las alternativas 

a la energJa nuclear están en la 

energía hi.dn1ul icd y del consumo del 

~:ras. 1Per·o d.:t :lguetl! Usted no e~::cucha 

nada, tiene que soltar el discurso 

qt!e tiene encrit.cl porque si no no di-

ria a.bsolut.axr1ente na.da. Y y·o lamento 

que üf:Ll ;::e¿¡. Pero usted sJ.ga defeiY· 

dienclo su postura, u::-:;ted d.Bfj_ende a 

un e} ectorado, i De acuerdo! 

SR. PRESIDENTE: Gracias, sefior 

V .irosta. 

Sefíor Fernánd.ez Hodr i quez, t. i_ ene 

la palabra. 

SR. FERNÁNDEZ ' RODRIGUEZ: Beñor 
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Pr-esidente, Señorías. También muy brt 

vemente, pero para contestar a las 

alusiones habidas respecto a la en-

mienda presentada por el CDS. Basan 

el rechazo a esta enmienda en demago

gia y razones económicas. Le voy a 

decir. en el mejor de los sentidos, 

que también tachaban de demagogos a 

algunos de los Diputados cercanos a 

V ande ll ós l ·-a 1 gunos d. e los Diputados 

de Tarragona.- y todos ustedes saben 

lo que ocurrió despué;3. Y flUnque no 

conste -o yo no ' ' 10 ne leído-· en pren--

sa, estoy convencido de que también 

tacharon de demagogos a algún Diputa~·· 

do cer·cano a Chernobi l, y también re· 

cuerdo a ustedes lo que ocurrió. 

Razones económicas. iMire usted' 

Aunque así fuese, Yo estoy hablando 

de cerrar una central, la de Santa 

Maria d.e Garofía; no todas las centra-

les nucleares del mundo, por razones 

que he expuesto anteriormente aquí. Y 

aunque así fuese, aunque tuviese in--

cidencia en las r-azones económicas 

que aquí se exponían, <~s inmensamente 

superior el peligro concreto de esta 

central -·y más para La Rioja eviden-

temente-, que el mínimo dafio que po

dría oca;> i onar y acarrear a. 1 a econo-

mía n<lcional el cierre de esta cen· 

tra 1 . Por otro la do, 1 as razones eco

nómicas a que E~e edudían aqui, yo re

cibía esta mafíana, o leía esta mafíand 

en prensa, de sus propios compañeros 

de Extremadura, que, en un congreso 

r·egional, decian que debe finalizar 

e1 recorrido ·--se refieren a la ener·-

q:ía nuclear·- precisamente por razones 

económicas y ambientales afíadí.a. Y 

evidentemente si para los extremefíos 

es mr::tlo -·-y lo dicen refiriéndose a 

que puede abrirse allí una central 

nuclear, una centra! nuc 1 ear que se 

entiende será tecnológicamente la má~3 

avanzada.·, si para ello:3 e;3 malo que 

se abra una central nuclear tecnoló·

gi Gi:l.mente muy avanzada y moderna, 

imagine 1 o necesür-:i o que es Ptlra los 

.riojanos qwE~ se cú::rre la central más 

antigua. y obsoleta, y la más peligro-· 

sa de Espafía. Por tanto pueden acep

tar perfectamente, pueden cambiar de 

opinión y aceptar perfectamente, esta 

propuei':ta o esta enmienda del CDS, 

que víene a decir poco más o menos lo 

que ustedes en el fondo creo que 

quieren decir; proceder a instar al 

Gobierno. para que i.nmediatamente 

cierre esta central en concreto. 

Y al señor 01 arte. . . i Qué puedo 

deci.rle! iMire usted! Del CDS, o des-

de el CDS. todas las propuestas que 

se hacen vienen trabajadas y estudia-

das. desde el primero hasta el últi-

mo militante. De todos es conocido en 

esta Cámara que usted tiene un dis-

cu:rso base, y sob:r·e él lo ú.nico que 

hace, habitualmente y constantemente. 

es cambiar la fecha. Muchas gracias. 

SR, PRESIDENTE: Gracias, sefíor 

f'ernimdez Rodríguez. 

Señor Peche Echeverría. 

SR. PECHE ECHEVERRÍA: Sefíor Pre-
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:::~ i dente, y senores Diputados. 

Nosotros i ns i st irnos en la convcru. en-· 

cJ.a y la oportunJda.cl de la. 

ProposicJ.ón no de Ley, con la ennnen·~ 

da que ha presentado el Grupo Socia-

lista. Porque en definitiva la ener-

to, ha sido una elección tomada en el 

tiempo y en una~; ci:r-cu.n~:.:t.ancjct~: hi::> 

tóricas muy determina.düs, que .. en l. os 

afios cincuenta o f3esenta, se e:mpeza·· 

ron a plasmar en crea. e i.ón por todos 

los sJ.tios de la geograÍia mundj_al, 

de los pa:tses más desa.rrollados tec-· 

noló~ri.camente, o de aqué1lo5 que eran 

dependientes de centt-·ales nucleares. 

En aquel momento lo que se entendía 

que era un milagro, una solución a 

'lo;;; p:r-oblemas ener~rétJ.cos rnund.íales, 

a la larga, en los aftos setenta y 

ochenta pr-incipa_lmente, se ha demos·~ 

tra.do que hay un componente de pe l. i

grosidad. Y lo que fue una deci.sión 

en su momento el pronunciarse por la 

energia nuclear. en cuanto a las cen

tral es nucleares también ha t::upuesto 

que f3ea una decisión en los afio:3 

ochenta y en los anos noventa para 

poder prescind:ir de e~rtas ener~rias _ 

Que en definitJ.va anteriormente y·a 

decfa, que es un sindicato en el cual 

hay colisión de situaciones, pero 

pueden ser de alsruna manera y por 

lo menoc; transí toriamente totalmente 

equi.librables. Es d.eci:r· que el bie-· 

nestar social perfectamente se puede 

equilibrar en determinados momentos 

con ci.ertos márgenes, aunque ~:::ean muy 

e::.:; e :t e:ct;::> es que e:3·ta e 1 e c.: e ·i ón, por· 

lo meno.s en 1c1 lüstor:la mci;:.: :reciente 

de E;3paña, "zld está. dada, Re cord.emos 

que en lo;:; Gobiernos d.e la UCD. ::;i.en-

do Pre;:; :il'.iente del Gob:ierno e 1 :::;eñ.or 

Su.arez, r::e ühr i e ron e u a tr-o central es 

nuc leare::3 en España; que una vez que 

ocupó el Gobierno de la nación el 

Partido So e ial i~::t.a f:ie impu;-:¡o una mo

ratoria nuclear, y las perspectivas 

son de que rw se Vün a_ instalar en 

Espuf)c~ nueva:3 centrül es nucleares. 

¿Po.:r qué? Po:r·que ;3e estdn buscando, y 

los cientJ.t:ic:os ':/ las nacJ.ones bu:::;

can, nuevo;:~ elementos alternativos a 

lo que es potencialmente un riesgo y 

un pelJ.g:ro. De ahí que apoyemos lo 

Pr·oposici.ón del Partido Riojano, que 

entendamos y a.sumamos parcialmente; 

dentro de 1o que el Grupo Centrista 

puede entender su propuesta. y en el 

f::entido de que la. h:ist.orJ.a de la hu-

manidad tiene que ir a buscar y equi·-

1 ibrar· márgenes de ;:Jegurid.dd con már~ 

genes de biene;ltar social, Y lo que 

;:-:i que es cierto es que una situación 

de pe l.iqro hay que optar por un rna l 

estado social, ante~:' que por un po--

tencial riesgo, De ahí que siqamo;-:: 

manteniendo y defencUendo la. Proposi-

cj.ón no de Ley con la enmienda presen 

tada por nuestro Grupo Parlamentario, 

Y' que ;;nqamos inGistJ.end.o al Partido 

Populi:lr a que se olvide de retórica, 

de demaqo~ria, y que se olvJ.de de es--

tas proruestas que }lacen de defensa a 

ultranza de lo que e;:; la energ'ia nu-
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clear; en el sentid_o de que es rnés 

propio de un Diputado atómico. que no 

de un Diputado autonómi.c:o, el plan

tear y el defender tesituras de este 

calibre, po:r lo menos, en esta CámarcL 

Insistir en que estamos ante una 

opción, que todos los Gobiernos avan-· 

zados --técnica_ y económicamente- del 

planeta están en ello; y que La Rioja 

tiene sus capacidades -o por lo menos 

este Parlamento- Pf!ra poder defender 

lo que es una alternativa a la poli

tica energética nacional, que de al

guna manera está asumida por el Go·· 

bierno de la nación. 

Yo insistirles a los señores del 

Grupo Popular que reconsideren su vo~c 

to, y gue ent i.endan que es una Propo·· 

sic.ión no de Ley oportuna, correcta, 

y que no tienen por qué no subirse al 

carro de la modernidad. 

SR. PRESIDENTE: Gracias, se5or 

Peche Echeverrfa. 

Sefíor en arte ti ene 1 a palabra, 

por turno de rectificación. 

SR. OLARTE ARCE: Sefíor Presiden-

te, Señorfas. Señor Virosta, lo la

mentable es traer Proposicione~J aquí 

como ésta., que al final va a ver us-· 

ted como no sirve absolutamente pa.ra 

nctda, más que para hacer una postura 

testimonial que no sirve para nada. 

Gf!abe usted ... ? Habla de economia. 

Las economías más afectadas por la 

crisis del Golfo son: Italia, Espafta, 

y Portugal. U3(J.be usted por qué, se~-· 

ftor Virosta? Usted que es tan inteli

qente, U:~abe u;.Jted p().t" qué? A ve:r si 

me da la respuesta. 

¿sabe u~3ted por qué no se baja la 

electricidad? Pues eso lo sabemos to

dos. Por los impuestos no se baja la 

electricidad.. Yo también he dicho lo 

que queria decir. senor Virosta. Y le 

voy a decir. a lo que me he limitado. 

Yo cuando veng-o aqui asumo una posi

ción ele responsabi 1 idad, y rne estu-

diado un ·~tocho!' sobre la situación 

energética nacional escrito por téc

tü e os Y responsables, y no por derna

gogoE;, n1 pol ítícos. De ahi, de afli, 

he sacado esta:3 conclusiones, que son 

:Las r·etll es, tieñor Virosta. ¡Las rea

l es: Otra cosa es su política ene:rgé·

tica del Partido Riojano, que igual, 

bueno, pues la NASA se les va a que

dar pequeñ'a a ustedes a este paso. 

M.e habla de la diferencia de da·· 

tos. ¡ Puef; el aro que ha. y di f eren e i a 

de datos! Porque usted el informe que 

tiene es del año 80, iy yo bablo del 

af)o f39 ~ Y Io~.;; vaivene::: meteorológicos 

dan la diferencia del porcentaje del 

32%, porque en el afío 09 llovió mucho 

menos que en el 80, señor Virosta. Y 

si nos sobra tanta energia. . . Usted 

dice: "Nos sobrct mucha enerq:f a 11
, pues 

¿por qué importamos energía de Fran

cia? tTam.bién lo sabe usted? También. 

Y si los informes los traigo por 

escrito. es para no equj.vocarme y me

ter lct pata como acostumbra usted a 

meterla, señor Virostfl. Gracias, se·· 

ñor Presidente. 
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SR. PRESIDENTE: Grilciaó1. sshor SR . FEP.NÁNDEZ HERRERO: que. 

01arte Arce, 21 tiempo que nos ocupe esta 

Agotado el tema de debate:, VümOf_; c1ón no de 

a pasar a la votación -silencio por 

fo.vor-- de l.::t Pr·oposición no de que üunemos cri. te-r-"f.o~s, 'l ;:~e vea a:¡:: o-

proponente. Este texto~ 1'0ue el Ckr· algunc1, <:lCU."O. dent:r·o í'iel. hendcJ.clo~-. 

bjerno de La rilo inste al Minist~-

rio de Yndustri.a. y a pa:r·a que SR. PRESIDENTE: lE;i ~enc:io por f¿¡-

la PY'ÓXÜ11a centra 1 nuc l car a cerra.r vor: 

oor razones de política energética, 

SR. FERNANDEZ HERRERO: Uno. que 

cedlend.o a dicho c:ier'l"e con la. mrryor viene con este espíritu de 

rapi.de:. P<)::>ible, '' 

¿votos a favor? Gracias_ ¿votos 

en contret? i.lü.i::}tencione:::;? Cf\led.d con 1 i'tn qal'ld[! de nc 

intervenido e11 el debate anterior. 

SR. MORENO ORÍO: J.9 \lotos, d fe,--

vor: ningún, no; y 10 abstenciones. El Par l. amentar-3 o f)oc i a J i sta 

SR. PRES !DENTE: con el r1n de instar al Gobierno de 

bada la_ Proposición no de enmen·---

dada por e] Social ist.E;, b:i 1 idC~.d de 1ct construcción d.e u_n ~::m-

Y pasarnos a lc,e última balse de cabecera en el rio Tirón. 

no de Ley del orden del dia de De todos es sabido, qll8 la cuenca 

presentada por el Pr:J:r-lrunenta.r _¡o del río Tirón estd actualmente sin 

Socialista, t'r;:dat.iva t1 Jo: conr_;truc: .. - r·egu1a.r, E11o ¡.:)lante.·a enormes difi·-

ción de un emb,;;.tl::c;e de cabecP:rc en el 

río Tirón, 

Para d.efender l.a ProPOfJi.ción n(¡ 

de tiene la pa.l.ahra eJ ;:::f:fíor 

Fernández Herrero. 

o de ios cult.ivos en sus 

' SR. FERNANDEZ HERRERO: Sefior P n:-- fJe cr:;t :und que J :::1 JG10 

sidente, Seftorías. a ctuct l mente r-e~l a da, o.::rc: j_l a en to:r"n:::; a. 

lds 5.50[1 he~táreas: de las Cllales 

SR. PRESIDENTE: ¡3Jlencio por fc1- 4.650 a La Hin y eso 
tncl 
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estas hectáreas los regadios del 

del Najerilla, y que actualmente se 

abastecen de las aguas subterráneas 

procedentes de los acuíferos del Oja 

~:;: :i tur.tdos ent1:~e Sa.nturde y Casa] arre}_-· 

nt1, La demanda actuctl estud.iada PiJ.ra 

riegos es de unos 18 hectómetros cú-· 

bicos, a la cual habria que afiadir 

hectómE~tro 1
{ medio ó 1., 3 hectómeLr-os 

cúbi e os para u~:;os urbanos, y O, 7 hel> 

tómet.r·os cúbi.coH par· a usos :induzrlr id 

les, que total i ::::an 20,5 hectórnetxor:> 

cúbicos. 

L<J. :reHulación de la ca.becera 

Tirón. no se le escapa a nadie que es 

de una gran importancia tanto ·para 

Burgo:::; como par-a La H:ioja, y en nues-· 

tro caso todavia se acrecienta pues 

el acu~lfero del Oja, cu·yo volumen ::)e 

est.:lma en unos 40 hectómetro:.:; cúbi -· 

e os, no se veríct mermado corno oCUl"re 

en la actualidad con las sangrías que 

se le hacen en verüno, ya gue el rio 

aporta con estos acuiferos más del 

50~s. Bien. Esto serJa, lo qu.e be ex--

plicado. lo suficiente para que 

los Grupos que, además icipa.n de 

los d.ebates que verano tra;s vercmo se 

producen en esta zona, d.aría.n ::;u_ si a 

esta iniciativa del Grupo Socialjsta, 

para que el Gobierno de La H:ioja rr2,:¡-~ 

lice las oportunas gestiones con el 

Gobierno de Castilla y León para os-

tudidr la viabilidad de la coJ·Jstruc-

ción dei embalse de cabecera en el 

rio Tirón. Un estudio de viabilidad 

'T70') .,._,, .-·,:., 

puesto que ya en el afto 64 fue hecho 

un estudio de estas cal~acterísticas 

r-:lco.no~-;", e; que en eJ. o.:rcrot técnico 

;:;;e le conoce como "el e::.~tudio de los 

1981 que redactó el grupo de trabajo 

ond 1 de 1 Eb:t<), En -·pcu:a que 

c.i;Jc¡, y ya vernos hoy en d.L.1 -con ale--

1.2~n que liú ¿'-van:;~:a.do e 1 estudio para su 

i,qué e::; 10 que motiva., aparte gue 

aprueben ustedes y que el Gobier-

no empiecEo u hacsr e::::1tas gestiones? 

Pues, es lo. opo:rtun.idad. Hay dos 

cuestione;:; que a estas 9runde2: obra:::; 

ld0l llc;van un dta. a las re a 1 i -· 

dad r "':/ a que todo:::; 1 o;;J e i. udadanos las 

di~:.J:fruten: Uno e~: lct oportunidad. deL 

motnent.o ele ctcometer el tra:t.Hi_io para 

llevarL:ts r:td.elante, y l/3 \/OJ.untad po-

lítica de todos por as. 

De este pr·oyecto, casi seguro, 

cJue "han tirado algunas vece;::: uno .. u 

caído en el olvido. y otras veces ha 

renacido. Pe. ro hoy en di a, cuan.d.o se 

está haciendo e] Plan hidrológico de 

cuenca. cuando lo~:; Plc1ne;3 lüd.J:--ológ.i-· 

Ct)S de cuenca van a neces:i tar- para. 

do::::, de todos 1 oB GYupo;3 Po 1 :í ti e os, 

i30.bre todo en obras que ~sobrepasan el 
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an:i.bismo d.e:magóqico parü 

algún tanto Pül:ít:ico, y· par·,a. conse··-

gu1r que en ese Plan hidr·ológico de 

cuenca se vean rnet ido. f.:; obra.fJ de e;:::te 

tenor, tendremos que trah;:;detr codo ¿i. 

codo con ]os Gobiernos de Castilla y 

León; porque al ricuano y a1 de Cüs-

ti I l. a ':/ León, esta obra le j_ntereE:~a 

mucho. Y ademá;::; no so 1 amente e 1 Go-

bierno h.a df! actuar, sint) todos lo;::; 

Gr·upos Po 1 i t :le os que estarno;::J repr:::·-·· 

sen.tad.os en esta Cárnarct debe:r-emoEJ te~ 

ner una actuación directa con nues-

que actúan en otras Comunidades Aut6·· 

no~3 conduce tl que hagctmo~~ triunfar lü 

do un 

tá ca:nsad.o ya de 1 eqc~.:(· t. arde a. mu · 

de la civilización. 

bien necesar·io; pero ur~ b1en escaso. 

tearse s desde el aspecto de lo 

sol idltr:idad. 

Nosotros lo tenernos crue 

PoiJtJcos, y 

exi al Gobierno que empiece ese 

diálogo. Porque ese diálogo es jnte-

resante, porq1...1e ese di.(i.locro es ün .. ~ 

presci.nclible. Pr)rque dialouaY con los 

c-a.;:-:tellano-leoneses eE:; comenzar <:t en-~ 

obligación que tenernos lo;3 pol ttico;:::. 

ición no de 

de tra-~ 

acJ. Gobi.er·no 

de .Ld R.:t 

líticos sea efectivo, y así podremos 

d:U:i 1 o que A 1 bert Camus 

di "Hi.ci.mos lo que ter.J.amo~3 el de-

ber de hacer. 11 Gr--aci afJ. 

SR. PID~SlDENTE: Gracias.. senor-

Ferndndez He.rrero, 

A esta Proposjción no de 

enmi en dí:"\ a. J. guno., Por 

Jo tanto, vamos escuchar el posicio-

JY'ü xto, Está au:sente. 

c~~r1trista. Sefior Fernández 

Rodr·iguez tiene la palabra. 

SR. F'ERNÁNDEZ RODRÍGUEZ: ::ehor 

lllU\l br·eve y 

absoluta claridad, ctlgo en lo que es-

tcunos tota 1 ·y· ó.b:~:~cd. u.tamente de acuer ... 

como dec:ia ", .• 
Utl lustre Diputado, hace 

:breves mcme:nt.()i::). e J. CD~3 esta en e 1 

Gc:b'ierno de Ca.;:.: t. Illa-León. si.n 1 u:;:rar 

a dudas. Y lo vamos a hacer por to-

d.c:ierto por 

Herrero. Razones polilicas así lo 
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tiempo, y, sobre todo. l"a.zone~:; ü la~:~ 

que ha hecho mención de diáloqo y do 

solidaridad entre re~iones. De todo 

ello no creo que existe ningún impe·

dimento -muy al contrario- .. Ptll"i1 que 

desde e 1 CDS Rio_ja se inste, se apo"-

y e, e;.::;ta P:ropos i e i ón de 1 Gru.po Socia"-

llsta. Muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE: Graci<I:c<. r;efíor 

Fernández Rodl~fguez. 

Grupo Ri.ojano. Este:\ .:tusente. 

bonito-- los vinos que se producían en 

la zona de Cihuri, Ttrgo y Ha:ro -esos 

cla:rete;:.: que sJ.empr·e ellos han e~::ti~·· 

ma.do rnucho. y que qui.zá~3 ya pues .L:t::; 

cornercia] '.l.zaciones ctctuttles han hecho 

que se pierdan rernontarnos a .Be 1 o·-

a ese VflSO que usted ha p la.nteado. 

··'la en tiemPos del conde de Gua--

da]horce, cuando cor:rían los ttños 20 

-·todavía no h.abiamos entrado en los 

en el afio 3Q-... se hizo el primer plan 

Grupo Popular. Señor Benito Urbi- h:idrolóqico cuando se constituyeron 

na, t:iene la palabra. 

SR. BENITO URBINA: Sefíor PreBi 

dente, Señorías. Se trae en e::; te mo··

mento a la C(ima.ra un ternz1 muy impor·

tante, y sobre todo para las personas 

que desde nuestra niñez hemos vtvido 

en esa zona. 

Yo :recuerdo no hace muchos af'io:::; 

cuando se podia subir el río desde 

Haro, que desemboca el Tirón, pasando 

por e i hur i ese puent¡;:;; romc:tno tan 

magn:í f ico que anLes e~::taba h:tstaJJ.te 

deteriorado y ahora está en meJores 

condiciones; pasar por Tirgo y Cuzcu-

rríta.: Ochánduri -··con esa i~Tlesia t_an 

bonita-; Leiva --con e~~e castillo que 

algún dia se recuperará para el Pa-

pasar después a Tormentos -que es el 

último pueblo que tenemos en nuestrd 

py·-ovi ncía---, para entrar' en CerE:-:zo, 

que siempre ha sdbido apreciar ·-por-· 

que :::.: J~ empre ha habi.clo una conviven e 1 o. 

dentro del va ll.e del Tirón que e::: muy 

- 3794 

las confederaciones hidrogréficas, se 

concibió un nnteproyectc) en VJ. J 1 aga-

r l.JO, Pfl.ra hacer e 1 embalse que creo 

que todo;:; tenemos que ayudar y tr:atar 

pa.:ra. crue se consiga, Y pa.1~a ·las per-

so na~> que hemo::; e~·rtado por a ll i. y 

que vivimos en el Vólle desde hace 

lJJucho;.J añof:~, mucho antes del año 81 

~-porque como le diqo és 

proyecto del afio 29, creo. 28. 29, 

po:r J. o~3 t j empo~) de 1 conde de Guadcd-

le diqo Ya no ;:;e llama la presa ele 

\lillaqarí se 11 ama la pre:3a de 

Gdrganchón, por las condicione;:;; natu--

rale;3 que tiene e~Ja garqanta. Con un 

coste m.:í.nJmo se harJa U
,., ,, embalse. 

mos en el pantano de Mansilla, Ya no 

remonto mb;s, porque. . . ¡Bueno: Va:mos 

ü J."emontar hüsta Fresneda de Ia Sie-

rr-a donde nace el Tirón, que es uno 
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de los ni:J.cimientos más bcni tos que 

exJ.sten concretamente, y po~:~i.blemente 

en Espatla ~y aderncts J. e;:¡ aconf)e jo d_ 

" ' .r:.rn::once~:~ yo,. con.10 

l ugaref'io, y haber vjdo cuando el 

en verano, sobre todo, corno uGted di 

ce-, soy el primero qu(-; voy <:1 dpoyar 

junto con mi Grupo. esta iniciativa. 

porque é:3td es la únicü soluci.ón de 

qu.t"'! este río vue 1 '"ld a. ~::el" lo que debe 

ser; un rio, sobre todo en la épocd 

de estío. Q.ue ad.emf.tS de resolver los 

problemas de riego en nuestra. ón 

y en Casti J la-León, donde lJdbréi mu-

chos culti.vos alterwxt:ivos que sera 

necesar-~io irnplantar debi.do a que 

una zona, toda 1 a zona de la Bur·eba .. 

eminenternente o úrd carnente e creed j s-

ta, se podrá ir a productos frutico-

las, que será uno. aJ.tc:rnati_vd y hoy 

con una perspectiva buena de mer-ca-

dos. Y no menos sa l·varemos tarrJ:.d. én., 

u.n problema que tenemo:~; en eHt.e rno-

mento, la contcmlinación que tiene el 

río; no solamente la contaminación 

debido f.\: los ve-rt j dos urbano,:_; de 1m:; 

pueblos que están en lü r·:ibera, s1no 

d.e co:nto.min.:tción d.e la nuna. de Cere-

zo, que a pesar d. e que <ÜlCXü se hün 

tomctd.o una. serie de medid.üs con:ecto··· 

ras_, ésto., al tener- u.n GflUda 1 mucho 

más fuerte, har-á que se diluya ese 

problema de sal inida.d, que es un pro--

blema de alto riesgo para las tierras 

que en este moment() se están rego.nd0 

medjante bombeo. 

T/95 

Como le digo, :::wn tcJdos cicü,o:::;: p(>~ 

sitivos que creo que justifican -v 
en e:::;e o.srt~cto plenamente con 

ustedes·--· el trabaio v el esfuerzo de 

Lo -·-que como le 

Lo m.H::;vo, D :i. no que e~J un proyecte) que 

nosotros 1n conoceJ:no:'_:; el anteproyecto 

desde, yo dc;r::_;de práct i Cdl11Emte ch~sde 

que cr·d un n J. fío, y Yd tenq·o hasta.:ntes 

anoc~, q·¡¡lcro decir que es un i'intepro--

yecto de los aMos 28- sea una r·eali-

dad. Que t:oclo:::~ podamos benr:;ficüt.rno:3, 

incluso otras zonas que no son la ri-

herf;_ de 1 

Lruido ser d. 1 fl. for-rna de re-

ca.r-g-ar esos acuife:r-os y resolverá e] 

problema_ de cü;asteclmü;nt.o de agua 

que hoy tienen muchas poblaciones. 

incluido Haro, debj_d() al agotamiento 

d.e e~;os acui feY'OS. Muchas grac: j a::~, 

seftor Presidente. 

SR. PRESIDENTE: Grüci.as, Sef\or 

:Denito U.r-birw .. 

LVotos favorab1es? 

Por un.-:tnj.m:i.da.d queda aprobada_ 1.a 

de 1 Grupo So--

cialist<L que dCi:tba de :::Jnr· debat:ido. 

Agotado el orden del día 

(Eran las veinte horas y diez mi

nutoE:) . 
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